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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

 ПозДравление Министра науки и высшего оБразования рФ валерия Фалькова 

«ДвиЖение Первых» иДет вПереДи
Экспертно-дискуссионная сессия «Детско-

юношеские движения и общественные орга-
низации Нижегородской области как фактор 
социализации подрастающего поколения» 
состоялась в Университете Лобачевского. 
Участие в дискуссии приняли представители 
органов государственной власти, специали-
сты местных отделений «Движения первых», 
руководители детских и молодежных обще-
ственных организаций, члены научно-мето-
дического совета «Движения первых». 

Участников приветствовали сенатор РФ, 
председатель научно-методического совета 
«Движения первых» Любовь Глебова, сена-
тор РФ, член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре Андрей 
Базилевский, заместитель министра науки 
и высшего образования РФ Ольга Петрова, 
проректор по стратегическому развитию Уни-
верситета Лобачевского Никита Авралев. 

«В России накоплен уникальный опыт вос-
питательной деятельности детских и моло-
дежных организаций. ХХ век стал периодом 
становления отечественного детского движе-
ния: появились пионерские и комсомольские 
организации. 90-е годы породили ряд про-
блем в патриотическом, духовно-нравствен-
ном воспитании, произошло снижение соци-
альной активности молодежи. 

«Движение первых» призвано сохранить 
лучшие педагогические традиции страны, 
создать условия для развития новых совре-
менных практик воспитания детей. Такая 
сложная работа требует грамотно выстроен-
ного научно-методического сопровождения. 
Именно такую задачу решает научно-мето-

дический совет», – рассказала сенатор РФ, 
председатель научно-методического совета 
«Движения первых» Любовь Глебова. 

Модератором встречи выступил председа-
тель совета регионального отделения обще-
российского общественно-государственного 
движения детей и молодежи «Движение пер-
вых» Нижегородской области Вячеслав Амо-
сов. «Нижегородская область – уникальный 
регион, поскольку мы сохранили и традиции 
детского движения, и кадровый состав, абсо-
лютно созвучный сегодня с деятельностью 
«Движения первых». Организации системы 
высшего образования играют огромную роль в 
решении задач по развитию ценностей и мис-
сии движения. Всего в регионе открыто 10 пер-
вичных отделений на базе вузов. Университет 
Лобачевского не стал исключением. Для нас 
очень важен этот «бесшовный» переход – от 
школьника к студенту. Чтобы тот опыт, который 
ребенок получает в детских организациях, про-
должался в вузе», – отметил Вячеслав Амосов. 

Глобальная цель сессии – обсуждение ре-
зультатов изучения опыта деятельности детских 
организаций Нижегородской области. Исследова-
ние проводилось осенью 2023 года. Представите-
ли научно-методического совета и региональных 
отделений «Движения первых», детских органи-
заций Нижегородской области рассмотрели ряд 
вопросов: механизмы обеспечения сохранения 
и преемственности лучших традиций детских и 
молодежных объединений; способы укрепления 
сотрудничества региональных отделений «Дви-
жения первых». Кроме того, участникам пред-
ставили лучшие практики деятельности детских 
организаций Нижегородской области. 

«Работа с молодежью – это безусловный 
приоритет развития страны. То внимание, ко-
торое сегодня уделяет Президент России Вла-
димир Путин работе с молодежью, в том числе 
и инициация создания отделения «Движения 
первых», говорит о том, что, как минимум, на 
ближайшие 100 лет это безусловная перспек-
тива деятельности. Но без наставников обой-
тись невозможно. И вот этот сплав мудрости, 
опыта и молодого задора даст очень хороший 
результат», – отметил сенатор РФ, член Коми-
тета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Андрей Базилевский. 

«Нижегородская область – один из лиде-
ров в детском движении, где действительно 
сделано и делается очень многое. Важно, что 
благодаря твердой позиции руководителей 
регионального министерства образования, 
мы сохранили систему воспитания. На этом 
прочном фундаменте удалось успешно реа-
лизовать пилот «Навигаторы детства», а затем 
быстро и эффективно войти в систему «Движе-
ния первых», – сказала заместитель министра 
образования Ольга Петрова. 

Пресс-служба ННГУ

Дорогие друзья! Приближается Новый 
год – время смелых надежд и веры в бу-
дущее. По традиции мы отмечаем этот 
праздник с самыми близкими нам людьми. 
А бой курантов, звучащий от Владивостока 
до Калининграда, напоминает о единстве 
огромной страны, сделавшей еще один 
символический шаг в будущее. 

Уходящий год принес новые вызовы, 
успехи и победы. Рубежной вехой стала 
инициатива Президента по обновлению 
системы высшего образования в наших 
национальных интересах с учетом истори-
ческого опыта и потребностей экономики. 
Совсем скоро соответствующий пилотный 
проект, проходящий на базе 6 ведущих 
университетов, запустит процесс обновле-
ния во всех вузах страны. Национальная 
система высшего образования станет раз-
виваться не по прочерченной кем-то траек-

тории, а по пути, выбранному нами, нашей 
страной. Уверен, что, объединив усилия, 
мы сумеем не просто достичь всех постав-
ленных целей, но и надолго закрепить за 
Россией мировое научно-образовательное 
лидерство. 

Залогом тому служат и крупнейшие до-
стижения отечественной науки. Благодаря 
таланту наших выдающихся ученых Рос-
сии есть чем гордиться и в части создания 
отечественного научного оборудования, и 
в части фундаментальных исследований, 
и в части передовых прикладных разрабо-
ток. А предстоящее 300-летие Российской 
академии наук станет прекрасным поводом, 
чтобы вспомнить о вкладе наших предше-
ственников, поблагодарить тех, кто работа-
ет в науке сейчас, и привлечь в эту важней-
шую сферу талантливую молодежь. 

В преддверии праздника хотел бы еще 

раз сказать спасибо всем тем, кто препо-
дает, исследует и организует, обеспечива-
ет эту работу. Желаю вам новых успехов 
в наступающем году! Пусть ваши близкие 
будут здоровы и счастливы! Пусть сбудут-
ся ваши самые заветные мечты! 

С праздником, дорогие друзья! С новым, 
2024 годом!

ректор ннгу олег троФиМов ПоДвел итоги 2023 гоДа 

Делегация Университета Лобачевского при-
няла участие в работе Международной вы-
ставки-форума «Россия» в Москве. В рамках 
образовательной программы ученые нашего 
университета выступили с просветительскими 
лекциями об истории Нижегородской области, 
о выдающихся нижегородцах. 

Профессор кафедры культуры и психо-
логии предпринимательства Университета 
Лобачевского, доктор исторических наук Ан-
дрей Кузнецов свое выступление посвятил 
теме «Все твое, нижегородское». Он напом-
нил о крупных исторических деятелях и вы-
дающихся личностях, связанных с Нижним 
Новгородом и нижегородским краем. Отсю-
да пришли Минин и Пожарский, здесь был 
тыл, который обеспечивал Победу в Вели-
кую Отечественную войну. 

«Очень важно знать свои корни, уважать 
свою историю. Но в то же время важно по-

казывать, как преодолевались все эти неверо-
ятные трудности, чего стоила людям Победа, 
чего стоило вообще построить такую страну – в 
тяжелых климатических условиях, под постоян-
ными внешними угрозами. Ведь 1940-е были 
настоящей катастрофой для человечества, 
1990-е – тоже. Так, через преодоление, через 
подвиг предков, через региональные примеры, 
и нужно показывать живую историю», – подчер-
кнул ученый-историк А. Кузнецов. 

Доцент кафедры зарубежного регионове-
дения и локальной истории Института между-
народных отношений и мировой истории Уни-
верситета Лобачевского Вероника Беляева 
рассказала о Нижнем Новгороде как о городе с 
богатой историей и передовыми технологиями. 

«Нижний Новгород – город древний: был и ма-
леньким пограничным городом, и столицей Ни-
жегородско-Суздальского княжества, и крупным 
торгово-промышленным центром, и закрытым 

от посторонних глаз. За восемь столетий здесь 
произошло много уникальных событий. Имен-
но в Нижнем Новгороде было сделано мно-
жество технических изобретений: был собран 
первый в России танк, первое пассажирское 
судно на подводных крыльях, первый в мире 
сверхзвуковой истребитель, здесь появилась 
первая мартеновская печь. Есть и новации, 
которые в городе востребованы и сейчас, на-
пример, здесь в первом из российских городов 
побежал по улицам первый трамвай, здесь по-
строена самая длинная в Европе канатная до-
рога. И многое другое…» – отметила она. 

Участие в событийной программе принял 
хор Университета Лобачевского под управле-
нием художественного руководителя Ларисы 
Ерыкаловой. Участники исполнили несколько 
музыкальных композиций.

Пресс-служба ННГУ

Для Университета Лобачевского уходящий 
2023 год был довольно напряженным, интен-
сивным. Сменился руководящий состав. Мы 
сформировали профессиональную команду, 
которая действует как единый организм. 

Наша задача сегодня – решать прикладные 
задачи, поддерживать технологический суве-
ренитет страны. 

Знаковым событием не только для ННГУ, 
но и всего региона стало открытие универси-
тетской стартап-студии. В ближайшие три года 
вложения в стартап-студию составят около 
220 миллионов рублей. Это новый игрок по 
созданию и выведению на рынок новых техно-
логических компаний. В планах до 2031 года 
– создание и поддержка более 250 стартапов. 

В этом году продолжается реализация нац-
проекта «Наука и университеты», благодаря 
которому университет имеет большие воз-
можности. Наибольший интерес в обществе 
вызвали три наших разработки. В лаборато-
рии киберпсихологии факультета социальных 
наук создали цифровую платформу для дис-
танционного исследования сна UnnCyberpsy. 
Это виртуальная среда, которая позволяет 
исследовать сон дистанционно. Автор разра-
ботки – Валерия Демарева. В этом году она 
стала «Человеком года» по версии журнала 
«Деловой квартал». 

Кроме того, наши ученые разработали 
биополимер на основе крахмала и хитозана. 
Упаковка из такого биополимера полностью 
биоразлагаема. Композит перерабатывается 
менее чем за месяц под действием обычного 
плесневого гриба. Это делает новый материал 
экологичной альтернативой полистиролу и по-
может сократить пластиковые отходы. 

В июле 2023 года на площадке Универси-
тета губернатор Нижегородской области, 
председатель наблюдательного совета 
ННГУ Глеб Никитин принял участие в сеан-
се квантовой связи с Президентом России 
Владимиром Путиным. В этом году в ННГУ 

выросло количество бюджетных мест – 3834, 
включая СПО и ординатур и в целом увели-
чилось количество новых студентов. Всего 
же на все программы и направления было 
зачислено 7514 человек. Важно, что абиту-
риенты имели возможность поступить в вуз 
через суперсервис «Поступление в вуз он-
лайн». 

В Год педагога и наставника в рамках реа-
лизации федеральных проектов «Современ-
ная школа» и «Учитель будущего» факультет 
повышения квалификации и профессио-
нальной переподготовки ННГУ провел 19 ме-
роприятий, обучил более 1200 учителей Ни-
жегородской области. 

В числе наиболее памятных событий ухо-
дящего года – празднование 60-летия фа-
культета высшей математики и кибернетики. 
Университет Лобачевского по праву считает-
ся «колыбелью» ИТ-технологий в России. За 
все годы мы выпустили более 12 тысяч ИТ-
специалистов. В следующем году нас ждет 
еще один большой юбилей – 65-летие эконо-
мического образования в ННГУ. 

В 2023 году в Нижнем Новгороде стартова-
ло строительство межвузовского ИТ-кампуса 
мирового уровня «Неймарк». Это прообраз 
единого вуза, единый бренд нижегородского 
ИТ-образования. В нем будет осуществлять-
ся подготовка полного спектра специалистов 
для ИТ-компаний. В этом году в ННГУ нача-
ло работать новое подразделение – Высшая 
школа искусств и дизайна. 

Возросший поток туристов требует новых 
творческих кадров. К решению этой задачи 
подключается наша Высшая школа искусств и 
дизайна. Университет будет и дальше интегри-
роваться в региональную повестку. В нашем 
Специализированном учебном научном центре 
открылось новое направление. Кроме физи-
ко-математического и химико-биологического, 
теперь еще есть ИТ-направление. Профиль-
ные предметы – информатика, математика и 

английский язык. Современный университет 
– это не только научно-образовательная пло-
щадка, но и центр, где развиваются передо-
вые социальные практики. 

ННГУ – единственный вуз в регионе, 
который готовит кадры для Минобороны, 
реализует бесплатные курсы начальной 
военной подготовки. Эту работу ведет 
Военно-учебный центр при Университете 
Лобачевского. 

В 2023 году Университет стал лауреатом 
премии Нижнего Новгорода в номинации 
«Просветительство в области культуры» с 
циклом благотворительных концертов «Рек-
тор Нижегородского университета пред-
ставляет…». Этот проект стал визитной 
карточкой Нижнего Новгорода и Универси-
тета Лобачевского. В ННГУ открыли Центр 
привлечения и подготовки волонтеров Все-
мирного фестиваля молодежи 2024 года. За 
последние несколько лет добровольчество 
в России вышло на совершенно новый уро-
вень, поэтому в вузе обучили тысячи добро-
вольцев, в том числе для крупных междуна-
родных событий. 

В 2023 году одним из наиболее ярких 
результатов всей нашей работы в соци-
альной сфере и в сфере воспитания мо-
лодежи стала победа нашего студента 
Никиты Тарасова в главном студенческом 
конкурсе страны «Студент года!».

ученые университета на МеЖДунароДной выставке «россия»

 Несмотря на сложную обстановку в мире, 
международное сотрудничество продолжает 
развиваться. Иностранных студентов с каж-
дым годом становится все больше! Сегодня 
это около 2200 ребят из примерно 100 стран. 
Вместе с правительством региона мы делаем 

все, чтобы этот интерес не спадал. 2023 год 
был непростым, но он отчетливо показал, что 
мы – единый народ! 

В новом году нас ждут важные события. В 
марте состоятся выборы Президента. Они бу-
дут иметь судьбоносное значение. Пусть вы-

бор, который сделает каждый из нас, ведет 
Россию к победе и процветанию! 

Ректор Университета Лобачевского 
Олег ТРОфимОв
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Российский научный фонд подвел итоги 

конкурса на получение грантов для малых 
отдельных научных групп. По результатам 
экспертизы экспертный совет Фонда под-
держал 11 проектов ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского. Основные задачи конкурса – 
развитие новых для научных коллективов 
тематик и формирование исследователь-
ских команд. Общее число членов науч-
ного коллектива (вместе с руководителем 
проекта) должно составлять от 2 до 4 
человек. Гранты выделяются на осущест-
вление фундаментальных и поисковых 
научных исследований в 2024–2025 годах 
по всем отраслям знаний, указанным в 
конкурсной документации. Размер одного 
гранта РНФ составляет до 1,5 млн рублей 
ежегодно. 

Поддержку получили проекты ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, руководителями кото-
рых являются: профессор кафедры бух-
галтерского учета Института экономики и 
предпринимательства, доктор экономи-
ческих наук Антон Овчаров; профессор 
кафедры зарубежного регионоведения 
и локальной истории Института между-
народных отношений и мировой исто-
рии (ИМОМИ), доктор исторических наук 
Федор Селезнев; заведующий кафедрой 
менеджмента и государственного управ-
ления Института экономики и предприни-
мательства, доктор экономических наук 
Сергей Яшин; доцент кафедры истории 
Древнего мира и Средних веков Инсти-
тута международных отношений и миро-
вой истории, доктор исторических наук 
Андрей Негин; научный сотрудник НИЛ 
«Лаборатория мемристорной наноэлек-
троники» НОЦ «Физика твердотельных 
наноструктур» ОФПИ, кандидат физико-
математических наук Мария Коряжки-
на; профессор кафедры дифференци-
альных уравнений, математического и 
численного анализа Института инфор-
мационных технологий, математики и ме-
ханики, доктор физико-математических 
наук Людмила Ефремова; профессор 
кафедры дифференциальных урав-
нений, математического и численного 

анализа Института информационных тех-
нологий, математики и механики, доктор 
физико-математических наук Альберт 
Морозов; ведущий специалист по мони-
торингу научных проектов Управления 
образовательных программ, научный со-
трудник лаборатории социальной антро-
пологии ИМОМИ, кандидат философских 
наук Анастасия Голубинская; профессор 
кафедры теоретической, компьютерной и 
экспериментальной механики Института 
информационных технологий, математики 
и механики, доктор физико-математиче-
ских наук Дмитрий Чекмарев; заведующий 
кафедрой финансов и кредита Института 
экономики и предпринимательства, док-
тор экономических наук Надежда Яшина; 
доцент кафедры физики полупроводни-
ков, электроники и наноэлектроники фи-
зического факультета, старший научный 
сотрудник лаборатории спиновой и опти-
ческой электроники отдела твердотельной 
электроники и оптоэлектроники Научно-
исследовательского физико-технического 
института, доктор физико-математических 
наук Алексей Кудрин.

* * *
Восемь сотрудников Университета Ло-

бачевского отмечены наградами прави-
тельства Нижегородской области и мини-
стерства образования и науки региона за 
высокие профессиональные достижения. 
Торжественная церемония, приуроченная к 
празднованию Дня преподавателя высшей 
школы, состоялась в Нижегородском крем-
ле (фото внизу). 

Награды вручили заместитель губерна-
тора Нижегородской области Андрей Чече-
рин и министр образования и науки Ниже-
городской области Михаил Пучков. 

За добросовестный труд в сфере обра-
зования, высокие достижения в профес-
сиональной деятельности, большой вклад 
в подготовку высококвалифицированных 
специалистов и в связи с Днем препода-
вателя высшей школы благодарностью 
губернатора и благодарностью правитель-
ства Нижегородской области отмечены: за-
ведующий кафедрой социальной работы, 

сервиса и туризма психолого-педагоги-
ческого факультета Арзамасского филиа-
ла, доктор педагогических наук Светлана 
Акутина; заведующий лабораторией мем-
ристорной наноэлектроники НОЦ «Физи-
ка твердотельных наноструктур» отдела 
фундаментальных и прикладных исследо-
ваний, кандидат физико-математических 
наук Алексей Михайлов; начальник Во-
енного учебного центра Сергей Рябинин. 

Почетной грамотой министерства об-
разования и науки Нижегородской обла-
сти награждены: директор Института ин-
формационных технологий, математики и 
механики, доктор физико-математических 
наук Николай Золотых; ответственный се-
кретарь приемной комиссии Арзамасского 
филиала, доцент кафедры математики, 
физики и информатики факультета есте-
ственных и математических наук, канди-
дат педагогических наук Лариса Нестеро-
ва; доцент кафедры математики, физики 
и информатики факультета естественных 
и математических наук Арзамасского 
филиала, кандидат педагогических наук 
Максим Фокеев; заведующий кафедрой 
экологии Института биологии и биомеди-
цины, доктор биологических наук, доцент 
Василий Якимов. 

Всего в Нижегородской области рабо-
тает более 5 тысяч специалистов про-
фессорско-преподавательского состава 
высшей школы. Свыше 73% имеют уче-
ные степени доктора и кандидата наук, 
около 50% – ученые звания профессора 
и доцента.

* * *
Торжественная церемония закрытия 

третьего трудового семестра студенче-
ских отрядов Нижегородской области со-
стоялась в Университете Лобачевского. 
Студенты приняли участие в итоговой 
конференции, встречах с работодателя-
ми, посетили творческие мастер-классы. 
С приветственным словом выступил за-
меститель министра по молодежной по-
литике Нижегородской области Лев Скит-
невский. 

Благодарность за многолетнее и пло-
дотворное сотрудничество и помощь в 
развитии студенческих отрядов Нижего-
родской области вручили начальнику от-
дела патриотического воспитания студен-
тов ННГУ им. Н.И. Лобачевского Алене 
Гришиной. По итогам третьего трудового 
семестра наградили студентов: благодар-
ность ООО «ФПК» (финансово-промыш-
ленный комплекс) получила Ангелина Куз-
нецова (студенческий отряд проводников 
«ИМпульс»). Лучшим активистом области 
признана Мария Назарова, сотрудник 
штаба студенческих отрядов (ШСО) ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. 

Лучшими по итогам «целины» стали: 
вожатые студенческих педагогических 
отрядов (СПО) «Весна» – Арина Рауш-
кина, Аня Паринос, Екатерина Кашкова; 

«MIKC» – Екатерина Курбатова, Максим 
Шляков, Ольга Алексеева, Арам Симонян; 
«Вертикаль» – Екатерина Шептунова, Яна 
Мартынова, Алина Одинцова; строитель 
Максим Благин (ССО «Пульсар»); работ-
ник сервиса Дарья Сурикова (ССервО 
«Чили»); проводники пассажирских по-
ездов СОП «ИМпульс» – Георгий Вяткин, 
Илья Беленков, Алина Хапова. 

Лучшим линейным студенческим отря-
дом в Нижегородской области стал СПО 
«Весна», лучшим штабом студенческих 
отрядов признан ШСО ННГУ им. Н. И. Ло-
бачевского.

* * *
С 23 ноября в городе Мехико проходил 

II Фестиваль русского языка, российской 
науки и культуры. Мероприятие организо-
вано Представительством Россотрудни-
чества в Мексике совместно со Столич-
ным автономным университетом Мехико 
(UAM). 

В рамках фестиваля Университет Ло-
бачевского при поддержке Латиноаме-
риканско-российской ассоциации (ALAR) 
провел Неделю русского языка, науки и 
культуры в Мексике. Она проходила в 
период с 27 ноября по 2 декабря. В ме-
роприятии принимали участие студенты, 
абитуриенты вузов стран Латинской Аме-
рики, желающие изучать русский язык 
и познакомиться с русской культурой, с 
российскими университетами, их препо-
давателями. В течение недели препода-
ватели русского языка как иностранного 
из ННГУ проводили онлайн-занятия для 
иностранных граждан, направленные на 
знакомство с русским языком и русской 
культурой. 

Кроме того, для преподавателей-ру-
систов из разных стран мира был орга-
низован круглый стол по вопросам прак-
тического преподавания русского языка 
в иноязычной аудитории. В заключение 
подведены итоги конкурса чтецов поэти-
ческих произведений на русском языке. 
Среди членов жюри конкурса – препода-

ватели русского языка как иностранного 
Университета Лобачевского. 

«Уже второй год наш университет явля-
ется участником Фестиваля и сооргани-
затором Недели русского языка, науки и 
культуры в Мексике. Опыт прошлого года 
показал, что проект вызывает интерес у 
латиноамериканских школьников и студен-
тов: более 100 человек приняли участие в 
прошлом году. В этом году преподаватели 
Университета Лобачевского разработали 
новый онлайн-курс, цель которого – позна-
комить ребят из далекой Латинской Аме-
рики с русской культурой.  Преподаватели 
проведут несколько открытых онлайн-лек-
ций на английском языке для школьников», 
– отметил проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодействию 
Университета Лобачевского Александр 
Бедный. 

По его словам, Латинская Америка – 
один из приоритетных регионов для при-
влечения абитуриентов в наш университет. 
В настоящее время в вузе обучается более 
150 граждан из Аргентины, Боливии, Бра-
зилии, Венесуэлы, Гватемалы, Колумбии, 
Мексики, Панамы, Перу, Эквадора, Чили.

* * *
Второй день профориентационной дело-

вой игры «Траектория» для учащихся 10 и 
11 классов стартовал 29 ноября 2023 года 
в ННГУ. Этот день был посвящен гумани-
тарным направлениям подготовки Универ-
ситета. 

На первой игре очного этапа «Траекто-
рии» Университет Лобачевского принимал 
у себя 289 ребят, которые интересуются 
точными и естественными науками: физи-
кой, химией, биологией, математикой. Все-
го в Нижнем Новгороде игра состоялась в 
7 подразделениях Университета: ИИТММ, 
РФФ, ФзФ, ВШОПФ, ХФ, ИББМ и ФКС. В 
том числе были представлены направле-
ния, обучение по которым наши студенты 
могут проходить в рамках Передовой инже-
нерной школы ННГУ: прикладная инфор-
матика, электроника и наноэлектроника, 
химия. В этот же день игра прошла на тер-
ритории Арзамасского филиала, где участ-
ники увидели возможности и перспективы 
обучения на педагогических направлениях 
подготовки. 

По итогам первого игрового дня 47 
школьников были приглашены для участия 
в финале игры 12 декабря. Там ребята про-

демонстрируют свои «мягкие» навыки и 
поборются за победу и главный приз игры 
– ноутбук.

* * *
В Институте филологии и журналисти-

ки Университета Лобачевского прошла 
6-ая международная конференция видео-
клипов на английском языке. В этом году 
она носила название «Знание – сила» 
(Knowledge is power). Организатор меро-
приятия – кафедра английского языка для 
гуманитарных специальностей (заведую-
щий кафедрой Марина Золотова). 

Итоговому событию предшествовал 
университетский конкурс. Студенты ННГУ 
представили на суд жюри 28 роликов. Из 
них был отобран один, снятый студента-
ми Института биологии и биомедицины 
(руководитель Александра Савицкая). В 
результате строгого отбора в конкурсе 
участвовали ролики студентов 9 вузов: 
Арзамасского филиала ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского, Белорусского государствен-
ного университета, Санкт-Петербургского 
государственного электротехнического 
университета «ЛЭТИ», Восточно-Казах-
станского государственного университета 
им. С. Аманжолова (г. Усть-Каменогорск, 
Казахстан), ННГУ им. Н.И. Лобачевского, 
Приволжского исследовательского меди-
цинского университета, Самарского госу-
дарственного технического университета, 
Смоленского государственного медицин-
ского университета, Нижегородского госу-
дарственного технического университета 
им. Р.Е. Алексеева. 

Качество роликов оценивали студенты 
вместе с преподавателями. Студенты вы-
сказывали свое впечатление от увиден-
ного сразу после просмотра очередного 
клипа. Самыми активными участниками 
дискуссии оказались студенты СГТУ. 

В результате жаркого обсуждения и 
скрупулезного подсчета голосов 1-ое ме-
сто поделили ролики НГТУ, Арзамасского 
филиала ННГУ и ЛЭТИ. 2-ое место за-
няли студенты ННГУ, СГТУ, СГМУ. 3-е 
место заняли клипы, снятые студентами 
БГУ, ПИМУ и ВКГУ им. С. Аманжолова. 
Участники видеоконференции из других 
городов и стран высказали единодушное 
желание приехать на следующий год в 
Нижний Новгород для участия в конфе-
ренции в очном формате.

* * *
Университет Лобачевского принял 

участие в работе VIII Молодежной кон-
ференции по управлению проектами. 
Организаторами выступили АО «Атом-
энергопроект» и молодежные организации 
инжинирингового дивизиона ГК «Росатом» 
при партнерстве АО «ОКБМ Африкантов», 
НИИИС им. Ю.Е. Седакова. Конференция 
прошла на площадке «Академии Маяк» 
им. А.Д. Сахарова. Университет Лобачев-
ского представлял профессор кафедры 
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информатики и автоматизации научных 
исследований (ИАНИ) Института ИТММ 
Лев Афраймович. 

В рамках работы спецсекции «Внедре-
ние инструментов производственного 
планирования у Заказчика» Лев Григорье-
вич представил систему производствен-
ного планирования Смарт-Ресурс, раз-
работанную кафедрой ИАНИ и успешно 
внедренную на ряде промышленных 
предприятий ГК «Росатом». 

Партнеры и заказчики в лице АО «ОКБМ 
Африкантов», НИИИС им. Ю.Е. Седакова 
поделились успешным опытом внедрения 
системы производственного планирова-
ния Университета Лобачевского. 

Сейчас ННГУ совместно с кафедрой 
ИАНИ Института ИТММ прорабатывает 
вопрос лицензирования системы про-
изводственного планирования Смарт-
Ресурс, что упростит для заказчиков про-
цедуру ее внедрения. 

Кафедра информатики и автоматиза-
ции научных исследований была создана 
в 1986 году для повышения качества под-
готовки специалистов, интенсификации и 
координации НИР в области информатики 
и автоматизации научных исследований 
на основе комплексного применения вы-
числительной техники.

* * *
С 21 по 24 ноября на базе Националь-

ного исследовательского Нижегородского 
государственного университета им. Н.И. 
Лобачевского прошел первый Всероссий-
ский квантовый хакатон. Организаторами 
мероприятия стали Научно-образователь-
ный центр Нижегородской области (НОЦ), 
Инновационный научно-технологический 
центр (ИНТЦ) «Квантовая» долина» и 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Партнер ха-
катона – Российский квантовый центр. 

Участниками очного этапа стали 100 
студентов, аспирантов и молодых ученых. 
Всего было подано более 300 заявок из 

25 ведущих вузов России, представлявших 
Москву, Санкт-Петербург, Томск, Екате-
ринбург, Казань, Сочи и Нижний Новгород. 
Всероссийский квантовый хакатон этого 
года собрал наибольшее число участников 
за всю историю проведения этого меропри-
ятия. Цель квантового хакатона заключает-
ся в активном развитии и популяризации 
квантовых технологий, участникам предо-
ставляется уникальная возможность при-
менить их для решения практических науч-
ных задач. Программа события включала 
в себя лекции ведущих ученых, панель-
ные дискуссии, мастер-классы и круглые 
столы, проводимые экспертами в области 
трансфера фундаментальных технологий 
в бизнес. 

В очном этапе приняли участие 23 ко-
манды. Итоги распределились следующим 
образом: 

1 место – команда «QGood» («Нацио-
нальный исследовательский технологиче-
ский университет «МИСИС»), дополнитель-
но команда стала победителем научной 
викторины в рамках культурной программы 
хакатона; 

2 место – команда «Квантэллион» 
(Центр квантовых технологий МГУ им. М.В. 
Ломоносова); 

3 место – команда «FianQ» (Физический 
институт имени П.Н. Лебедева РАН). 

Команды-победители получили серти-
фикаты номиналом 50, 75, 100 тысяч ру-
блей соответственно.

* * *
Доцент кафедры социальной безопасно-

сти и гуманитарных технологий, заведую-
щая лабораторией киберпсихологии ННГУ, 
к.п.н. Валерия Демарева стала лауреатом 
главной номинации ежегодной премии из-
дания «Деловой квартал» в Нижнем Нов-
городе. 

Валерию Алексеевну отметили за от-
крытие первой в России лаборатории ки-
берпсихологии, где исследуют состояние 
человека в виртуальной среде и специфику 
взаимодействия объектов киберпростран-
ства. Одна из задач лаборатории – обе-
спечение учебного процесса магистерской 
программы «Киберпсихология». 

Второй год подряд ученые ННГУ стано-
вятся лауреатами главной номинации еже-
годной премии «Человек года». В 2022 году 
почетного звания была удостоена заведу-
ющая научно-исследовательской лабора-

торией сканирующей зондовой микро-
скопии Университета Лобачевского, 
доктор биологических наук Светлана 
Плескова.

* * *
Учащийся 11 класса СУНЦ ННГУ Миха-

ил Марышев стал обладателем диплома 
II степени Всероссийского конкурса «Ис-
следуем и проектируем», который про-
шел в Северо-Восточном федеральном 
университете. Участниками стали учени-
ки 8–11 классов. 

Участие приняли 108 школьников из че-
тырех Специализированных учебно-науч-
ных центров – СУНЦ ННГУ, СВФУ, Южного 
федерального округа, Северо-Кавказско-
го федерального университета, а также 11 
школ и лицеев Якутска, Мирного и Верх-
невилюйска. 

Конкурс состоял их двух этапов: от-
борочного, где проводился отбор на-
учно-исследовательских и проектных 
работ школьников, и заключительного 
по трем направлениям: конференция, 
олимпиада и кейс-турнир. Михаил Ма-
рышев стал победителем в старшей 
лиге в личном зачете.

* * *
Студенты Университета Лобачевского 

встретились с известной нижегородской 
поэтессой и писательницей, автором книг 
стихов, прозы, публицистики, лауреатом 
премии Нижнего Новгорода, председате-
лем нижегородского представительства 
Союза российских писателей, руководи-
телем проекта «Светлояр русской сло-
весности» Мариной Кулаковой. Встреча 
«Краткая история самосознания на фоне 
родного края» прошла 1 декабря 2023 
года в рамках проекта «Университет чи-
тающий». 

«У каждого из нас есть ценное наслед-
ство – русский язык. Это наша общая 
сила. Русский язык – удивительный. И в 
нем есть то, что отличает от всех языков 
мира. Он обладает огромным количе-
ством уменьшительно-ласкательных суф-
фиксов. Мы, русские, можем приласкать 
всех одним лишь словом. И эта сила есть 
в каждом из нас!» – так поприветствовала 
Марина Кулакова собравшихся на встре-
чу студентов. 

С конца прошлого века и по сей день 
без нее вообще нельзя себе представить 
литературный Нижний Новгород. На про-

тяжении многих лет Марина Кулакова 
– одна из значительных нижегородских 
поэтов и авторитетный модератор лите-
ратурного процесса в нашем городе. Пер-
вый сборник стихов «Когда б не юность» 
вышел в 1986 году. Тогда же, в конце 80-х, 
она углубилась в рок и вместе с группой 
«Ироникс», читая свои стихи под бараба-
ны, стала лауреатом первого Горьковского 
рок-фестиваля, проводила рок-концерты, 
литературные конференции, потом за-
нималась газетной, теле- и радиожур-
налистикой и, конечно, писала. Сегодня 
ее творческая биография насчитывает 
более десятка книг. Она – создатель уни-
кальных, инновационных, брендовых для 
нашего города проектов, лауреат и призер 
всероссийских и международных конкур-
сов, а ее произведения переводились и 
публиковались на английском, немецком, 
сербском, грузинском, армянском, поль-
ском языках. 

Кроме того, на встрече состоялась пре-
зентация произведений последних лет 
– поэтический сборник «Держать слово. 
Избранные стихотворения».

* * *
Студент Института информационных 

технологий, математики и механики Уни-
верситета Лобачевского, обучающийся по 
направлению «Механика и математиче-
ское моделирование», Данил Пуль занял 
первое место во II Всероссийской олимпи-
аде по математическому моделированию 
среди студентов ВОММ-2023. Он стал 
призером в треке «Прозрачность». Всего 
на конкурс поступило 450 заявок из 66 ву-
зов 30 городов России. 

Финалисты получили приз от партнера 
олимпиады Национального центра физи-
ки и математики (НЦФМ) – возможность 
участия в научной школе НЦФМ в про-
грамме на выбор. Кроме того, победители 
ВОММ-2023 были включены в программу 
сопровождения от Корпоративной Акаде-

мии «Росатома», а также получили возмож-
ность участия в техническом туре от «Рос-
атома» в 2024 году на один из уникальных 
промышленных объектов.

* * *
В 2023 году технологическая компания 

YADRO стала индустриальным партнером 
Национального исследовательского Ниже-
городского государственного университета 
им. Н.И. Лобачевского. Намеченные планы 
ННГУ и YADRO позволят продолжить раз-
витие перспективных направлений за счет 
полномасштабного использования ресур-
сов лаборатории Института информаци-
онных технологий, математики и механики 
ННГУ «Перспективные информационные 
технологии» (ITLab). 

В этом году совместными усилиями 
две организации запустили важные про-
екты в области компьютерного зрения, ИИ 
и высокопроизводительных вычислений. 
При поддержке YADRO одно из подразде-
лений ННГУ – Институт ИТММ – органи-
зовало молодежную школу «Оптимизация 
программ для процессоров архитектуры 
RISC-V». По итогам сотрудничества уни-
верситет уже актуализировал учебные 
планы и привлек своих сотрудников к 
разработке ПО. Новым шагом будет под-
держка лаборатории ITLab компанией 
YADRO. Среди участников инициативы 
студенты, преподаватели и младшие на-
учные сотрудники, общими усилиями они 
разрабатывают и внедряют новые идеи 
и технологии в ключевых областях ком-
пьютерных наук. 

«Наша цель как индустриального пар-
тнера вуза – развивать кадровый и на-
учного-исследовательский потенциал в 
сферах разработки и оптимизации ПО на 
базе современных вычислительных ар-
хитектур. Вовлечение экспертов YADRO 
в образовательные активности позволит 
студентам ННГУ приобретать больше 
практических навыков», – комментирует 
Евгений Максимов, директор по развитию 
экосистемы и образовательных инициатив 
YADRO. 

«В лице компании YADRO мы получили 
сильного партнера, вместе с которым бу-
дем развивать перспективные технологии, 
включая разработку высокопроизводитель-
ного программного обеспечения. Сотруд-
ничество с компанией YADRO позволит 
нам и дальше наращивать эту экспертизу 
для новых вычислительных архитектур», – 
рассказал ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го Олег Трофимов.

* * *
Студент 4 курса Института международ-

ных отношений и мировой истории ННГУ 
им Н.И. Лобачевского Сергей Арутюнян 
принял участие в Модели Лиги арабских 
государств в МГИМО МИД РФ в качестве 
эксперта президиума арабоязычного ко-
митета. 

Участие в Модели приняли более 70 
делегатов из разных регионов России и 
ряда арабских государств. В ходе поли-
тических дебатов участники сумели раз-
работать решение глобальных и острых 
проблем современности, в частности 
того, что касается Суданского гумани-
тарного кризиса. Также на заседании и в 
дебатах был принят проект резолюции, 
ведущий к разрешению кризиса в рамках 
действий Лиги арабских государств.

* * *
Преподаватель ВУЦ при ННГУ им. Н.И. 

Лобачевского, майор Антон Берест избран 
председателем Общественного совета при 
Главном управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов (ФССП) России по 
Нижегородской области. Его кандидатуру 
выдвинул руководитель ГУФССП России 
по Нижегородской области – главный су-
дебный пристав Нижегородской области 
Александр Юдин. Члены ОС единогласно 
поддержали кандидатуру Антона Береста. 

«Хочу выразить благодарность Алек-
сандру Викторовичу за оказанное до-
верие. Уверен, что в 2024 году силами 
Общественного совета мы сделаем 
работу ФССП области более открытой, 
а население региона будет доверять 
всем сотрудникам системы и видеть в 
них помощь и защиту», –  сказал Антон 
Берест. 

Кроме того, на заседании собравши-
еся подвели итоги работы за 2023 год 
и обсудили задачи на 2024 год. Среди 
приоритетных направлений деятельно-
сти Общественного совета при Главном 
управлении озвучено участие их чле-
нов в проведении совместных приемов 
граждан, в оказании юридической помо-
щи населению, патриотическом воспи-
тании молодежи, а также обеспечении 
доступности и открытости службы для 
общества. Также присутствующие при-
няли активное участие в обсуждении 
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вопроса о роли правовой помощи в вос-
питании антикоррупционного поведения 
у сотрудников Главного управления.

* * *
Круглый стол «Русский язык в меня-

ющемся мире» провели преподаватели 
Института филологии и журналистики 
Университета Лобачевского для учителей 
в Дзержинске. Мероприятие состоялось 
в рамках регионального проекта «Совре-
менная школа (Нижегородская область)», 
обеспечивающего достижение показате-
лей и результатов федерального проекта 
«Современная школа». 

Программа круглого стола ориентиро-
вана на обсуждение актуальных проблем 
преподавания русского языка в современ-
ной школе и охватывает такие вопросы, как 
активные процессы в русском языке и речи 
в начале XXI века (модные слова, оценоч-
ная лексика, жаргоны и др.), проблемы со-
временной речевой коммуникации, русский 
язык в интернет-пространстве. 

Кроме того, представители Центра Биз-
нес Практики «Лидер» (партнер ННГУ) 
организовали литературную гостиную 
«Литература учит или развлекает?». 
Участники обсудили тему преподавания 
литературы в современной школе. В 
частности, рассмотрели такие вопросы, 
как феномен премиальной литературы, 
проблематика и поэтика современной ли-
тературы для детей и подростков, фоль-
клорные жанры в творчестве современ-
ных авторов, литература в современном 
информационном пространстве. 

Участниками стали педагогические ра-
ботники системы общего и дополнитель-
ного образования детей Нижегородской 
области. По окончанию обучения они 
получат удостоверение о повышении ква-
лификации по программе «Русский язык и 
литература на рубеже XX–XXI веков: но-
вые тренды и процессы, их отражение в 
школьном преподавании» (36 часов).

* * *
III Международная научно-практиче-

ская конференция «Психология инно-
вационного управления персоналом в 
контексте традиционных общественных 
ценностей» состоялась в Университете 
Лобачевского. 

Цель конференции – расширение на-
учного взаимодействия между россий-
скими и зарубежными исследователями 
по проблемам психологии менеджмента, 
организационной психологии, управле-
ния персоналом и социального проекти-
рования, осмысление новых вызовов и 
перспектив дальнейшего развития управ-
ленческой психологии в условиях усиле-
ния социального значения национальной 
идентичности, изменений технологиче-
ского уклада, постковидной реальности, 
укрепление связей между наукой и управ-
ленческой практикой. 

В конференции приняли участие пред-
ставители 13 стран мира, ученые и спе-
циалисты из 34 городов РФ. Основным 
организатором конференции выступила 
кафедра психологии управления ФСН 
ННГУ при поддержке Министерства обра-
зования и науки Нижегородской области, 
Нижегородского отделения Российского 
психологического общества, Нижегород-
ской Ассоциации промышленников и пред-
принимателей, Торгово-промышленной па-
латы Нижегородской области. 

С приветственным словом на конферен-
ции выступили ректор ННГУ Олег Трофи-
мов, президент Университета «Азиатская 
школа управления бизнесом» (Индия) Па-
танайяк Бисвахиит, директор департамен-
та по этике и спортивному праву Римского 
университета ForoItalico (Италия) Исидори 
Эммануэле.

* * *
Приказом Министерства науки и 

высшего образования РФ на базе Уни-
верситета Лобачевского открыт дис-
сертационный совет по научным спе-
циальностям: дифференциальные 
уравнения и математическая физика 
(физико-математические науки); мате-
матическое моделирование, численные 
методы и комплексы программ (физико-
математические науки). 

Председателем совета назначен док-
тор физико-математических наук, дирек-
тор Института информационных техно-
логий, математики и механики Николай 
Золотых. Создание диссертационного 
совета обеспечит аттестацию кадров 
высшей научной квалификации в об-
ласти фундаментальной и прикладной 
математики, высокопроизводительных 
вычислений, разработки инженерного 
программного обеспечения, искусствен-
ного интеллекта и станет важным шагом 
для развития физико-математических 
наук в регионе.

* * *
Проекты Центра компетенций по угле-

родному регулированию Университета 
Лобачевского представили на междуна-
родном ESG-форуме «Со.Знание» 4–5 
декабря 2023 года. Он прошел в Нижнем 
Новгороде уже во второй раз и объединил 
представителей власти, бизнеса, образо-
вания и общественных организаций из раз-
ных регионов России и из-за рубежа. 

Директор Центра компетенций по угле-
родному регулированию ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Владимир Ювонин расска-
зал об основных направлениях деятель-
ности организации. За год работы спе-
циалисты Центра создали углеродный 
калькулятор, с помощью которого любой 
желающий может рассчитать свой угле-
родный след, выпустили мультфильм для 
детей, посвященный глобальным измене-
ниям климата, открыли программу «IQ–
волонтерство». В рамках этой программы 
добровольцы, прошедшие специальную 
подготовку, проводят для детей уроки на 
тему изменения климата. К проекту уже 
присоединились 30 волонтеров, 15 школ 
Нижнего Новгорода, 20 000 учеников. В 
планах специалистов – масштабировать 
проект на другие регионы России. 

«С молодежью обязательно нужно го-
ворить о проблемах изменения климата, 
об устойчивом развитии. Потому что че-
рез 50 лет будут жить они и их дети. И то, 
какой будет климат, и вообще будут ли у 
нас условия для жизни, зависит от того, 
что мы делаем сейчас. Кроме большой 
просветительской работы, важны еще 
два направления – это развитие профес-
сионального образования в этой сфере 
и дополнительного профессионального 
образования. Мы уже разработали курсы 
ДПО на базе ННГУ – 72 часа. Лекции у нас 
читают ведущие специалисты страны», – 
отметил Владимир Ювонин. 

По словам Владимира Ювонина, проек-
тами Центра углеродного регулирования 
ННГУ уже заинтересовались представи-
тели Агентства стратегических инициа-
тив, и, возможно, лучшие практики полу-
чат свое развитие уже на федеральном 
уровне. 

ESG-форум «Со.Знание» – главная 
площадка для диалога и кооперации госу-
дарства, бизнеса и общества по вопросам 
разработки и внедрения новой модели 
устойчивого экономического развития, ре-
шения масштабных социально-экономи-
ческих и экологических задач. Центр ком-
петенций по углеродному регулированию 
ННГУ создан в 2022 году в рамках страте-
гического проекта «Комфортная окружаю-
щая среда» программы стратегического 
академического лидерства «Приоритет 
2030». Это площадка для объединения 
ведущих экспертов: преподавателей, уче-
ных в области управления выбросами 

СО2. Центр в том числе призван помочь 
российской промышленности выполнить 
новые требования законодательства, ко-
торые касаются выбросов парниковых 
газов.

* * *
«Антинаркотический Event» провели в 

Университете Лобачевского. Это меропри-
ятие уже стало визитной карточкой акти-
вистов Программы социальных инициатив 
иностранных обучающихся I care – I can 
(«Мне важно – Я могу!»). Оно проводится 
для информирования студентов о пагубном 
влиянии наркотических средств. 

При поддержке со стороны сотрудников 
Управления по контролю за оборотом нар-
котиков ГУ МВД по Нижегородской области, 
сотрудников Управления по молодежной 
политике и воспитательной работе ННГУ 
и сотрудников Управления безопасности 
ННГУ, участники проекта в интересной и по-
нятной молодым людям форме рассказали 
своим товарищам – иностранным студентам 
об опасности, которую несет употребление 
наркотических веществ, а также о способах 
противостояния вредным привычкам. 

«Очень отрадно и важно, что данный про-
ект реализуется совместными усилиями как 
иностранных, так и российских студентов, 
а само мероприятие «Антинаркотический 
Event» – это прежде всего решительный от-
вет молодых людей на тот вызов, который 
бросает наркомания молодым людям. А то, 
что студенты не только не остаются в сто-
роне, но и активно включаются в антинар-
котическую деятельность, проводя подоб-
ную разъяснительную работу в среде своих 
друзей и знакомых, достойно уважения и 
самых высоких оценок!» – отметил началь-
ник отдела поддержки иностранных студен-
тов Управления по работе с иностранными 
студентами и руководитель Программы со-
циальных инициатив иностранных обучаю-
щихся I care – I can Дмитрий Медведев. 

Всего в мероприятии приняло участие 
свыше 160 иностранных и российских 
студентов. 

Отметим, что проект «Антинаркотический 
Event», реализуемый в рамках программы 
социальных инициатив иностранных обуча-
ющихся I care – I can («Мне важно – Я могу!»), 
неоднократно получал высокую оценку и за-
нимал призовые места в рамках реализации 
мероприятий, проводимых Управлением по 
контролю за оборотом наркотиков.

* * * 
Декабрь 2023 года ознаменован важным 

событием в жизни не только нашего универ-
ситета, но и всего Нижегородского региона – 
юбилеем Нижегородской радиолаборатории. 
Рожденная в 1918 году, на заре Советской 
власти, радиолаборатория в кратчайшие 
сроки стала центром научно-технических сил 
молодой Советской республики в области ра-
диотехники. Благодаря феноменальной эф-
фективности работы ученых и специалистов 
Нижегородской радиолаборатории в кратчай-

шие сроки было создано средство массовой 
коммуникации – радиовещательная сеть в 
масштабах всего Советского Союза, организо-
вана дальняя радиосвязь на коротких волнах, 
заложены основы полупроводниковой техники 
и оптоэлектроники.

Тесное сотрудничество с Нижегородским 
государственным университетом, смелое но-
ваторство в научных и технических поисках, 
оперативное внедрение полученных резуль-
татов, серьезная поддержка радиолюбитель-
ства, активная просветительская и популя-
ризаторская деятельность – вот неполный 
перечень черт, характеризовавших Ниже-
городскую радиолабораторию как научный 
центр радиотехники мирового уровня.

Организация Нижегородской радиола-
боратории стала отправной точкой на пути 
формирования всемирно признанной ни-
жегородской школы радиофизики. Поэтому 
вполне закономерным было включение в 
программу юбилейных мероприятий откры-
тия музейной выставки «105 лет Нижегород-
ской радиолаборатории» на радиофизиче-
ском факультете ННГУ.

8 декабря в Музее «Нижегородская радио-
лаборатория» состоялся праздничный ве-
чер. Участники торжества возложили цветы 
к памятнику основателю и научному руково-
дителю Нижегородской радиолаборатории, 
члену-корреспонденту АН СССР Михаилу 
Александровичу Бонч-Бруевичу, посетили 
экспозиционные залы Музея.

Среди гостей были представители органов 
государственной власти, местного самоуправ-
ления, СМИ, ректората ННГУ, руководители 
и ведущие специалисты предприятий радио-
электронной отрасли – АО ННПО имени М.В. 
Фрунзе, АО «ФНПЦ» «ННИИРТ», ООО НПП 
«Прима», Нижегородского филиала ПАО 
«Ростелеком», научно-исследовательских 
институтов – НИРФИ, ИПФ РАН, ИФМ РАН, 
РФЯЦ-ВНИИЭФ «НИИИС им. Ю.Е. Седакова», 
профильных учебных заведений.

Сотрудники Музея подготовили к юбилею 
праздничную видеопрограмму «Союз ученых, 
инженеров и рабочих» по материалам из фон-
дов Музея и публикациям сотрудников Нижего-
родской радиолаборатории и их современников. 
Выступления гостей сопровождала презентация 
«НРЛ и ее наследники». По традиции, сложив-
шейся в Музее, звучала живая классическая 
музыка.

* * *
Декан юридического факультета Уни-

верситета Лобачевского Евгения Черных 
получила премию «Юрист года-2023». На-
граждение состоялось 7 декабря в Нижнем 
Новгороде. 

Премию вручают ежегодно выдающим-
ся юристам, которые внесли значитель-
ный вклад в развитие правовой системы 
и достижения в сфере права. Евгения 
Евгеньевна организует образовательный 
процесс на юридическом факультете Уни-
верситета Лобачевского по программам 
бакалавриата, специалитета, магистрату-
ры и аспирантуры. На факультете открыта 

новая программа магистратуры «Юрист в 
здравоохранении». В 2022 году была рас-
ширена структура факультета, включая 
создание новой кафедры судебной и про-
курорской деятельности. 

В настоящее время активно разрабаты-
ваются курсы повышения квалификации. 
Расширен перечень организаций для ста-
жировки студентов на факультете, при-
влечено больше иностранных студентов. 

Кроме того, Евгения Черных участвует 
в стратегическом сотрудничестве с раз-
личными организациями и подписала 
несколько соглашений и меморандумов. 
Мероприятие организовано Ассоциацией 
юристов России при поддержке Универси-
тета Лобачевского.

* * *
Студенты Института международных 

отношений и мировой истории ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского стали победителями 
командного кейс-чемпионата в рамках 
ХV Всероссийского форума по связям с 
общественностью в сфере кино и телеви-
дения PRКИТ-2023. 

Форум проходил в Санкт-Петербурге. 
В составе команды ИМОМИ студентки 
бакалавриата «Реклама и связи с обще-
ственностью» Александра Анужес, Евге-
ния Кириллова, Полина Скачедубова и 
Анастасия Швецова. 

Кроме того, первое место в научно-
практической конференции заняла Вик-
тория Мартынова, она же вместе с Ксе-
нией Литвиновой заняла третье место в 
индивидуальных конкурсах. PRКИТ-2023 
– студенческий форум для молодых спе-
циалистов в сфере PR, рекламы, продю-
сирования, журналистики, телевидения 
и маркетинга. Форум представляет собой 
площадку для обсуждения вопросов про-
фессионального развития начинающих 
специалистов, а также изучения трендов 
кино и телеиндустрии.
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Делегация университета на III конгрессе МолоДых ученых 

около 100 участников соБрались на всероссийский квантовый хакатон 

Делегация Университета Лобачевского 
представила научные разработки на III 
Конгрессе молодых ученых, который со-
стоялся в Сочи. Одним из официальных 
партнеров конгресса выступил Нижего-
родский научно-образовательный центр 
(НОЦ). 

Конгресс – это ключевое ежегодное ме-
роприятие Десятилетия науки и техноло-
гий в России, объявленного Президентом 
Российской Федерации Владимиром Пу-
тиным в 2022 году в рамках националь-
ного проекта «Наука и университеты». 
Ключевая тема III Конгресса молодых 
ученых – «Пространство возможностей и 
развития». 

Ученые Университета Лобачевского 
продемонстрировали систему оценки ког-
нитивного возраста. Это компьютерная 
программа, осуществляющая оценку на 
основании когнитивных тестов и алго-
ритмов искусственного интеллекта. Она 
предназначена для определения когни-
тивного статуса человека, ранней диагно-
стики ускоренного когнитивного старения, 
рисков развития когнитивных патологий. 

Еще одна научная разработка, проде-
монстрированная на конгрессе, – макет 
сопроцессора для нейроморфной вычис-
лительной системы на основе мемристор-
ных матриц. 

«III Конгресс молодых ученых можно 
считать ключевым событием текущего 
года в отечественной науке. Пожалуй, это 

единственная площадка, где специалисты 
всех направлений, которые имеют отно-
шение к научной деятельности в России, 
могли находиться вместе одновременно 
и свободно общаться. Можно было по-
сетить доклады ведущих представителей 
фундаментальной и прикладной науки, по-
пуляризаторов науки, сотрудников фондов, 
занимающихся финансированием науки; 
лично встретиться с ними. Особенно за-

помнилась выставка, в которой принима-
ли участие ведущие вузы, академические 
институты, госкорпорации и частные ком-
пании. Вживую увидеть разработки, кото-
рые сейчас ведутся», – рассказал канди-
дат физико-математических наук, доцент 
кафедры теории управления и динамики 
систем Института информационных тех-
нологий, математики и механики Универ-
ситета Лобачевского Максим Болотов.

стуДенты Пиш на раДиосвязи с косМонавтаМи Мкс

22 ноября студенты Передовой инже-
нерной школы Университета Лобачевского 
провели сеанс радиосвязи с Междуна-
родной космической станцией. На связь с 
Университетом вышли российские члены 
экипажа, космонавты «Роскосмоса» Олег 

Кононенко, Николай Чуб и Константин Бо-
рисов. Радиосвязь была установлена при 
технической поддержке нижегородских ра-
диолюбителей. 

«Такие события переворачивают созна-
ние, – рассказал руководитель Передовой 

инженерной школы ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Николай Старостин. – Междуна-
родная космическая станция движется на 
расстоянии 450 километров от Земли со 
скоростью более семи километров в се-
кунду. Там, в космосе, на МКС, наши рос-
сийские космонавты в жестком графике 
работы находят возможность пообщаться 
по выделенному радиоканалу со студента-
ми ПИШ. Во время сеанса связи для всех 
нас космос оказался рядом. Это очень 
важно, у студентов появляется ощущение 
новой реальности, они осознают, что им 
предначертано заниматься технологиями 
завтрашнего дня, создавать “инженерные 
чудеса” в космической отрасли». 

Более 30 студентов и сотрудников ПИШ 
и других подразделений университета, 
участвовавших в сеансе связи, поздра-
вили космонавтов с 25-летием МКС. Во 
время общения студентов волновали во-
просы о будущем космических полетов и 
научных задачах для ученых-инженеров 
по освоению космоса, интересовали мето-
ды очистки воздуха на МКС, эксперименты 
или исследования, проводимые космонав-
тами, процесс адаптации к космическим 
условиям. 

«Передовая инженерная школа универ-
ситета – это одновременно и научный, и 
образовательный проект. Наша актуальная 
научная задача – создание макета аппара-
туры межспутниковой связи сверхвысокого 
диапазона частот для многоспутниковых 
систем. Сегодня в России таких проектов 
нет. Одновременно мы решаем важнейшую 
образовательную задачу – готовим специ-
алистов, которые будут работать в сфере 
космической связи. Проектирование и ис-
пытания аппаратуры, разработка ПО и 
многое-многое другое – всем этим будут за-
ниматься выпускники ПИШ нашего универ-
ситета», – отметил начальник научно-обра-
зовательного отделения космической связи 
Передовой инженерной школы Университе-
та Лобачевского Сергей Минеев. 

По словам студентки магистратуры ра-
диофизического факультета, лаборанта-
исследователя научно-образовательного 

отделения радиолокации и радиосвязи ПИШ 
ННГУ Юлии Паршуковой, возможность пря-
мой радиосвязи с космонавтами – это здо-
рово, это масса новых впечатлений. «Можно 
только представить, какую работу они проде-
лали, чтобы оказаться там, и какую трудную 
работу они делают на орбитальной станции 
сейчас. Это воодушевляет, хочется ставить 
цели и достигать их», – добавила Юлия. Она 
поделилась своими планами: «Мое исследо-
вательское направление связано с радио-
локационными станциями. Я хочу стать ин-
женером и создать что-то важное и нужное 
для страны, что-то глобальное и прорывное 
в области радиолокации. Наши прежние ра-
диолокационные станции создавались для 
больших объектов: вертолетов, самолетов, 
ракет. А сейчас много воздушных объектов 
гораздо меньших габаритов. Поэтому в си-
стеме есть бреши, которые надо закрывать». 

Напомним, 31 октября Университет Лоба-

чевского посетил космонавт-испытатель, 
Герой России Олег Артемьев. Он встретил-
ся со студентами ПИШ, посетил лаборато-
рии и встретился с руководством вуза. 

«Перед Передовой инженерной школой 
с ее космической тематикой стоят большие 
образовательные и научные задачи», – 
подчеркнул космонавт Олег Артемьев. 

Университет Лобачевского стал одним 
из победителей конкурса федерального 
проекта «Передовые инженерные школы», 
стартовавшего в 2022 году по инициативе 
Минобрнауки России. ПИШ Университета 
Лобачевского по направлению «Космиче-
ская связь, радиолокация и навигация» 
имеет пять профильных отделений: «Ра-
диолокация и радиосвязь», «Космическая 
связь», «Радиофотоника и оптоэлектрони-
ка», «Проектирование и автоматизация про-
изводства микроэлектронных устройств», 
«Материалы для электроники».

22 ноября стартовал Всероссийский кван-
товый хакатон Quant-NN на площадке ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. Организаторами ме-
роприятия выступили Научно-образователь-
ный центр Нижегородской области (НОЦ), 
ИНТЦ «Квантовая» долина» и ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. Партнер хакатона – Рос-
сийский квантовый центр. Всероссийский 
квантовый хакатон нацелен на развитие и 
популяризацию квантовых технологий – об-
учение участников хакатона решению прак-
тических научных задач с использованием 
квантовых вычислений. Программа меро-
приятия включала лекции ведущих ученых и 
специалистов в области квантовых техноло-
гий, проведение мастер-классов и круглых 
столов с участием приглашенных экспертов 
по трансферу фундаментальных техноло-
гий в бизнес-индустрию. 

В течение четырех дней 93-м участникам 
из 25-ти научных и образовательных органи-
заций России из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Томска, Екатеринбурга, Казани, Сочи и 
Нижнего Новгорода была предоставлена 
возможность встретиться с ведущими экс-
пертами. В мероприятии участвовали 22 
команды, состоящие из студентов, аспи-
рантов, молодых ученых университетов и 
институтов РАН до 35 лет, специализирую-
щихся в области квантовых вычислений и 
ИТ, которые решали задачи из области оп-

тимизации и машинного обучения с использо-
ванием методов квантовых вычислений. 

«Сейчас в мире наблюдается повышенный 
интерес к развитию квантовых технологий, 
которые в будущем смогут революционизи-
ровать многие отрасли, включая информаци-
онные технологии, финансы, фармацевтику и 
транспорт. Проводимый в Нижнем Новгороде 
квантовый хакатон для студентов, аспиран-
тов и молодых ученых, несомненно, явля-
ется полезным и важным событием. Такие 
мероприятия способствуют развитию про-
фессиональных навыков, обмену опытом и 
знаниями, поиском новых идей и подходов к 
решению научных задач в сфере квантовых 
технологий. Хакатон стал важной точкой при-
тяжения для высококвалифицированных спе-
циалистов и стартапов, которые могут стать 
резидентами инновационного научно-техно-
логического центра «Квантовая» долина», 
– рассказал директор АНО «Нижегородский 
НОЦ» и АО «УК ИНТЦ «Квантовая» долина» 
Тимур Халитов. 

В основной день Всероссийского квантово-
го хакатона, 23 ноября, эксперты представили 
задачи командам-участникам, перед этим для 
всех зарегистрировавшихся прошел практи-
кум «Использование программных эмулято-
ров квантовых вычислений». Свои решения 
команды представили 24 ноября, в заверша-
ющий день Всероссийского хакатона. 

«Важная особенность хакатона состоит в 
том, что его участники получили опыт прак-
тического использования квантовых техно-
логий. Это уникальная возможность для об-
мена идеями. Насыщенная образовательная 
и деловая программа мероприятия станет 
источником новых знаний, позволит всем за-
интересованным в развитии квантовых техно-
логий завести нужные знакомства и наметить 
контуры новых проектов. Университет Лоба-
чевского на протяжении многих лет активно 
исследует квантовые технологии. Мы очень 
рады быть в числе организаторов столь пред-

ставительного и прорывного мероприятия», 
– подчеркнул ректор Университета Лобачев-
ского Олег Трофимов. 

Напомним, НОЦ в Нижегородской обла-
сти был одним из первых пяти научно-обра-
зовательных центров, созданных в России 
по национальному проекту «Наука». Нац-
проект реализуется в стране по инициативе 
Президента РФ Владимира Путина с 2018 
года. В 2021-м он был переформатирован в 
нацпроект «Наука и университеты» и вклю-
чил четыре федеральных проекта: «Раз-
витие интеграционных процессов в сфере 
науки, высшего образования и индустрии», 
«Развитие масштабных научных и научно-
технологических проектов по приоритетным 
исследовательским направлениям», «Раз-
витие инфраструктуры для научных иссле-
дований и подготовки кадров», «Развитие 
человеческого капитала в интересах регио-
нов, отраслей и сектора исследований и раз-
работок». Ознакомиться с возможностями, 
которые предоставляет бизнесу и научным 
организациям Нижегородский НОЦ, можно 
на сайте организации: https://science52.ru/. 

Период с 2022-го по 2031 год Указом Пре-
зидента РФ Владимира Путина объявлен 
Десятилетием науки и технологий в Рос-
сии. Основные задачи Десятилетия – при-
влечение талантливой молодежи в сферу 
исследований и разработок, вовлечение 
исследователей и разработчиков в реше-
ние важнейших задач развития общества и 
страны, повышение информированности 
россиян о достижениях и перспективах 
отечественной науки. С актуальной инфор-
мацией о проекте и его инициативах можно 
ознакомиться на сайте: наука.рф. 

Пресс-служба ННГУ,
фото Андрея Сидорова
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Станислав Павлов

инДонезийские ученые выстуПили ПереД стуДентаМи 

Делегация ЮриДического Факультета Посетила Белорусский университет 

Делегация нашего индонезийского ву-
за-партнера – Джакартского националь-
ного университета развития «Ветеран»: 
декан факультета социальных и поли-
тических наук Истиянто С. Бекти и руко-
водитель отдела коммуникаций Мукситх 
Мунадхил Абдул – посетила ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. 

Во время визита индонезийские кол-
леги выступили перед нашими студен-
тами с лекцией по теме «Медиасисте-
ма Индонезии», посетили Медиацентр 

университета, провели переговоры о со-
трудничестве с проректором по между-
народной деятельности и сетевому вза-
имодействию Университета Лобачевского 
Александром Бедным, заместителем про-
ректора Константином Кемаевым, дирек-
тором Института филологии и журнали-
стики Ларисой Жуковской и заместителем 
директора ИФиЖ Людмилой Макаровой. 

Стороны обсудили научно-образова-
тельное сотрудничество, в том числе за-
пуск программы академических обменов, 

развитие научных исследований, вклю-
чая совместный проект по изучению 
технологии фактчекинга, проведение 
совместных конференций, взаимодей-
ствие в сфере изучения русского языка 
как иностранного для индонезийских 
студентов. Кроме того, участники пого-
ворили о перспективах создания обра-
зовательных программ и краткосрочных 
курсов по наиболее перспективным на-
правлениям – международной журнали-
стике и международным отношениям. 
Индонезийская сторона выразила боль-
шой интерес к сотрудничеству и по дру-
гим направлениям – фундаментальной и 
клинической медицине, агро- и биотех-
нологиям, материаловедению, компью-
терным наукам, экономике и междуна-
родному праву. 

«Соглашение между нашими универ-
ситетами было подписано в апреле 2023 
года в дистанционном формате, и уже 
сейчас мы имеем честь принимать де-
легацию из далекой Индонезии в Ниж-
нем Новгороде. Мы убеждены, что это 
станет началом плодотворного сотруд-
ничества, а взаимные визиты наших 
делегаций и студенческие обмены ста-
нут стабильными и регулярными», – от-
метил Александр Бедный в завершение 
встречи.

Делегация юридического факультета 
в составе декана Евгении ЧЕРНЫХ и за-
местителя декана по международной де-
ятельности Андрея ЛЕОНОВА посетила 
Белорусский государственный универси-
тет (БГУ), приняла участие в VI Междуна-
родной конференции Суда Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) в Минске. 

Были проведены рабочие встречи с ру-
ководством и сотрудниками факультета 
международных отношений (ФМО) и юри-
дического факультета Белорусского госу-
дарственного университета. 

В ходе состоявшихся переговоров стороны 
обсудили возможности межфакультетского 
сотрудничества по вопросам академическо-
го обмена студентами и преподавателями, 
разработки совместных и сетевых образо-
вательных программ и научных (в том числе 
грантовых) проектов. Стороны отметили общ-
ность приоритетных научных направлений 
на факультетах БГУ и ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского, в частности в области евразийских 
правовых исследований. Глубокий потенциал, 
по мнению участников, заложен в научном со-
трудничестве по линии Центра европейских 
и евразийских правовых исследований ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского и кафедры евразийских 
исследований ФМО БГУ. 

Делегации юридического факультета ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского был представлен уни-

кальный криминалистический полигон, создан-
ный на юридическом факультете БГУ в 2016 
году. Была достигнута договоренность о воз-
можности краткосрочных стажировок студентов 
юридического факультета ННГУ, обучающихся 
по направлению «Судебная экспертиза», с ис-
пользованием потенциала криминалистических 
лабораторий и полигона БГУ. 

Сотрудничество между ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского и БГУ регулируется рамочным Согла-
шением о сотрудничестве и Соглашением об 
обмене студентами, магистрантами и аспиран-
тами от 2019 года. 

Сотрудники юридического факультета при-
няли участие в работе VI Международной кон-
ференции Суда Евразийского экономического 

союза (ЕАЭС) «Влияние практики Суда Союза 
на формирование правопорядка ЕАЭС». В 
ходе переговоров на полях конференции были 
обсуждены вопросы продолжения сотруд-
ничества между юридическим факультетом 
ННГУ им Н.И. Лобачевского и Судом ЕАЭС 
о возможностях прохождения научно-практи-
ческих стажировок студентов юридического 
факультета при Экспертно-аналитическом 
отделе Секретариата Суда ЕАЭС. Первым 
успешным примером такого сотрудничества 
является стажировка выпускницы юридиче-
ского факультета ННГУ Екатерины Иващенко 
в Суде ЕАЭС в мае 2023 года.

Пресс-служба ННГУ
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Наталья Порошенкова Павел Крайнов
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Борис Соколов

Более 1000 человек оБъеДинила Дискуссия  

Фестиваль Всероссийского обще-
ства изобретателей и рационализаторов 
(ВОИР) «Наука и изобретения для жизни» 
проходит в рамках Десятилетия науки и 
технологий в России. По словам организа-
торов, он отвечает приоритетным целям по 
достижению технологического суверените-
та России. Партнер фестиваля – Фонд под-
держки детского научного и технического 
творчества «Юные техники и изобретате-
ли», технические вузы и ключевые иннова-
ционные компании страны.

В дискуссии приняли участие руководи-
тели университетских структур: проректор 
по науке и инновациям Михаил Грязнов, 
директор Центра инновационного разви-
тия медицинского приборостроения (ЦИР) 

Александр Князев, директор Института 
биологии и биомедицины Мария Ведунова, 
директор Института информационных тех-
нологий, математики и механики Николай 
Золотых, директор Центра трансфера тех-
нологий Владимир Ванин, начальник отдела 
коммерциализации технологий (ЦИР) Миха-
ил Федотов. 

Приветствуя участников встречи, проректор 
по науке и инновациям Михаил Грязнов отме-
тил: «Университет Лобачевского – прекрасная 
площадка для того, чтобы объединить науку, 
образование и инновации. У нашего универси-
тета ключевая роль в этом процессе. Сейчас 
портфель изобретений и полезных моделей 
университета составляет около 200 патентов, 
и мы идем по пути внедрения результатов на-

ших исследований. Именно поэтому очень 
важно проводить подобные мероприятия ре-
гулярно и привлекать к ним молодежь». 

«В 90% случаев предприятия не способны 
самостоятельно сформулировать техноло-
гический запрос. Центр трансфера техноло-
гий ННГУ им. Н.И. Лобачевского помогает 
решить данную задачу, а также установить 
кооперационную связь между исследовате-
лями, разработчиками и производственными 
предприятиями», – отметил директор ЦТТ 
Владимир Ванин. 

Каждый год в нашей стране регистрируют 
около 25–30 тысяч изобретений. 

Открыл дискуссию директор Центра инно-
вационного развития медицинского приборо-
строения ННГУ им. Н.И. Лобачевского, доктор 
химических наук Александр Князев. Он рас-
сказал о природных моделях, которые успеш-
но используются в различных областях. 

«Я сторонник того, что природа все уже 
изобрела. И наша задача – подсмотреть у 
нее и использовать эти изобретения в техно-
логиях. Например, в архитектуре, робототех-
нике, в различных транспортных средствах 
уже используются природные модели. А 
самое интересное – у природы еще мно-
го того, что мы подсмотрели, но до сих пор 
сами не можем воспроизвести. Например, 
есть рыбы, которые двигаются под водой со 
скоростями, намного превышающими даже 
самую быструю подводную лодку. То есть 
атомные подводные лодки двигаются мед-
леннее, например, чем рыба-парусник. Важ-
но предложить молодежи подумать, как это 
можно реализовать в технологиях, и тот, кто 
это придумает, либо Нобелевскую премию 
получит, либо будет очень богатым челове-
ком», – отметил Александр Князев. 

оБсуДили воПросы искусственного интеллекта в МеДиасреДе 

Круглый стол «Искусственный интеллект 
в зеркале медиа: прагматика и этика» со-
стоялся в Университете Лобачевского. Его 
главной темой стал искусственный интел-
лект (ИИ) и возможности его использова-
ния в современном мире. Модератором 
выступила кандидат филологических наук, 
доцент кафедры журналистики, замести-
тель директора Института филологии и 
журналистики Людмила Макарова. С при-
ветственным словом к собравшимся об-
ратились директор ИФиЖ Университета 
Лобачевского Лариса Жуковская, директор 

ИИТММ Университета Лобачевского Ни-
колай Золотых. Участниками стали пред-
ставители ИФиЖ, ИИТММ и юридического 
факультета университета. 

Открыла заседание круглого стола до-
цент кафедры журналистики Людмила Ма-
карова. Она выступила с докладом на тему 
«Искусственный интеллект в современных 
медиа: вызовы и надежды». Свои доклады 
представили ученые вуза, которые занима-
ются изучением вопросов применения ИИ с 
разных точек зрения. 

«Проблема использования технологий 
прикладного искусственного интеллекта 
в медиасфере в последнее время стала 
предметом дискуссии как среди журнали-
стов, так и среди специалистов в сфере ИТ. 
Для ответа на современные вызовы в 2022–
2023 учебном году в нашем университете 
открылась новая магистерская программа 
«Искусственный интеллект и журналистика 
данных». Это совместный проект Институ-
та филологии и журналистики и Института 
информационных технологий, математики 

и механики ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Директор ИИТММ, доктор физико-мате-
матических наук Николай Золотых принял 
непосредственное участие в разработке 
учебного плана новой магистерской про-
граммы», – отметила Людмила Макарова.

Пресс-служба ННГУ
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

оБсуДили воПросы ФизвосПитания и сПортивной ПоДготовки 100 стуДентов стали участникаМи игры «БизнесланДия» 

ПроБлеМы волЖского Бассейна не оставили равноДушныМи

1 декабря в Университете Лобачевского 
открылась Международная научно-практиче-
ская конференция «Современные подходы к 
оптимизации процесса физического воспита-
ния, спортивной тренировки и оздоровления 
населения». Она проходит под эгидой Ми-
нистерства спорта России. По видеосвязи к 
участникам конференции на открытии обра-
тился ректор Университета Лобачевского Олег 
Трофимов. Он пожелал участникам успешной 
работы, интересных дискуссий и крепкого здо-
ровья. В онлайн- и офлайн-форматах в конфе-
ренции принимали участие более 2000 чело-
век. В их числе – представители вузов России, 
Белоруссии, Казахстана, Узбекистана. 

«Приглашая спикеров, мы постарались 
затронуть все аспекты физической культу-
ры, любительского и профессионального 
спорта. На конференции большое внимание 
уделялось медико-биологическим, психоло-
гическим аспектам спорта, теории и методи-
ке спортивной тренировки. Еще одно важ-
ное направление работы – оздоровление 
населения. Напомню, Президент России 
поставил задачу – увеличить количество 
регулярно занимающихся физической куль-
турой до 70%. Поэтому важно привлекать 
к активному образу жизни представителей 
всех слоев населения – и студенчества, и 
работающих, и пожилых людей. Этими во-
просами занимается большое количество 
специалистов отрасли, и здесь на конфе-
ренции мы тоже обсуждаем эти темы», – от-
метила заведующая кафедрой спортивной 
медицины и психологии факультета физи-
ческой культуры и спорта Университета Ло-
бачевского Светлана Соколовская. 

Активное участие в организации конфе-
ренции приняли партнеры Университета Ло-
бачевского: Белорусский государственный 
университет физической культуры, Казахская 
академия спорта и туризма, Чайковская госу-

дарственная академия физической культуры и 
спорта, Ивановская государственная медицин-
ская академия, министерство спорта Нижего-
родской области. 

«Работа на конференции позволяет де-
литься с коллегами тем, что мы уже умеем и 
знаем, вырабатывать новые подходы, пробо-
вать новые инструменты. Сегодня, например, 
особое внимание уделяется психологическим 
аспектам сопровождения спортсменов не 
только высшего звена, но и физкультурников, 
и их родителей, тренеров. Важно помнить, что 
без основы физического воспитания, массово-
го спорта, без отбора талантов из огромного 
числа людей нельзя выявить спортсменов с 
уникальными способностями, которые в буду-
щем могут стать чемпионами. А без профес-
сионального спорта, без наших звезд, без яр-
ких ориентиров сложно мотивировать людей 
на занятия физкультурой, на активный образ 
жизни. Важен комплексный подход в развитии 
отрасли физкультуры и спорта», – отметила 
заместитель министра спорта Нижегородской 
области Екатерина Парилова. 

В первый день конференции состоялся 
круглый стол «Инновационные подходы 
к реализации приоритетных задач Мини-
стерства спорта Российской Федерации». 
Модератором выступил доктор медицин-
ских наук, эксперт Федерального центра 
подготовки спортивного резерва Минспорта 
России Алексей Лапин. 

Работа конференции проходила в четы-
рех секциях: «Новые подходы к организации 
физического воспитания, оздоровитель-
ной и адаптивной физической культуры», 
«Современные тенденции в организации 
спортивной подготовки спортсменов раз-
личного уровня», «Научные подходы к соз-
данию моделей медико-биологического и 
психологического обеспечения спортивной 
деятельности», «Комплексный подход к со-
хранению качества жизни пожилых людей 
и обеспечению активного долголетия». Со-
стоялись конкурсы научных студенческих 
проектов «Психологические аспекты про-
фессионального и массового спорта» и 
«Современные технологии в спорте».

 конФеренция Посвящена ЮБилеЮ ПроФессора-лингвиста

23 ноября в Институте филологии и 
журналистики Университета Лобачевского 
открылась Международная научная кон-
ференция «Язык – текст – дискурс: новые 
стратегии научного поиска». Она посвяще-
на 60-летию профессора Тимура Радбиля. 
В числе участников – представители вузов 
Беларуси, Казахстана, Молдовы, России. 

С приветственным словом к участни-
кам конференции и юбиляру от имени 
руководства Университета Лобачевского 
обратился проректор по стратегическому 
развитию Никита Авралев. «Невозможно 
перечислить все заслуги Тимура Бенью-
миновича Радбиля. Важно отметить, что 
далеко не каждый может себе позволить 
на свой юбилей собрать международную 
конференцию. На самом деле универси-
тет – это не стены, это люди. Именно из 
таких людей, как Тимур Беньюминович, и 

складывается цельный образ Университета 
Лобачевского. Это гордость нашего вуза, 
Нижнего Новгорода, страны», – отметил Ни-
кита Авралев. 

С поздравительными словами выступила 
директор Института филологии и журнали-
стики Университета Лобачевского Лариса 
Жуковская: «Тимур Беньюминович Радбиль 
– потрясающий ученый. Он обладает неве-
роятно молодым и пытливым умом. Чтобы 
оценить его заслуги, достаточно сказать 
только одно: на его счету 23 кандидата наук 
и три доктора наук. От всей души мы по-
здравляем нашего дорогого юбиляра и же-
лаем ему новых достижений и интересных 
открытий!» 

Конференция работала в семи секциях. 
«Большая часть докладов посвящена рус-
скому языку, его развитию, активным про-
цессам, которые в нем происходят. Здесь 

собрались очень достойные люди своей 
профессии, можно сказать «передовики 
производства» нашего лингвистического, 
из Москвы, Петербурга, Воронежа, Петро-
заводска, Калуги, чтобы доказать, что рус-
ский язык пока жив, и пока еще есть, что 
в нем изучать», – отметил Тимур Радбиль. 

Тимур Беньюминович Радбиль – заве-
дующий кафедрой теоретической и при-
кладной лингвистики ИФиЖ ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, профессор, доктор фило-
логических наук. Автор более 250 научных 
и учебно-методических работ. В Универ-
ситете Лобачевского преподает почти 20 
лет. Выступает с лекциями для учителей, 
работников библиотек, представителей 
СМИ по проблемам русского языка и куль-
туры речи. Участвует в качестве эксперта 
в программах нижегородских телеканалов 
и радио.

Игра «Бизнесландия» вновь состоялась 
на территории предпринимательской Точ-
ки кипения Университета Лобачевского. 
Как и в прошлом году, более 100 студентов 
нашего университета были разделены на 
сообщества, каждое из которых представ-
ляло свою сферу деятельности. Однако к 
уже знакомым с прошлого года направле-
ниям в виде предпринимателей, госслужа-
щих и СМИ, соревнующихся за внимание 
и доверие народа города, в этом году при-
соединилась группа ученых-инноваторов, 
разрабатывавших и продвигавших другим 
группам новые технологии. 

На протяжении трех игровых сезонов 
участникам предстояло решать разноо-
бразные задачи, взаимодействуя с дру-
гими участниками и принимая решения 
в своей сфере, создавая тем самым уни-

кальную взаимосвязанную сеть, моделиру-
ющую такую сложную структуру, как целый 
город. 

«Игра во многом построена вокруг взаимо-
действия и необходимости кооперации. Все 
игроки занимают различные и очень отличаю-
щиеся роли со своими целями и задачами. Но 
им почти всегда приходилось взаимодейство-
вать с другими группами, а по ходу игры всем 
пришлось объединить усилия ради общей 
цели. «Бизнесландия» создала живую струк-
туру, внутри которой каждая ее составляю-
щая часть взаимозависима от других», – от-
мечает архитектор игры, профессор кафедры 
университетского менеджмента и инноваций 
в образовании ИЭП, доктор философских 
наук Ольга Чепьюк. 

В этом году связующей темой «Бизнес-
ландии» стало объявление Нижнего Новго-

рода Культурной столицей 2024 года, и во-
круг данного события были выстроены 
основные задачи, стоявшие перед игро-
ками. За основу виртуального города 
вновь был положен Нижний Новгород, 
районы которого встали под управление 
госслужащих, а участники были объеди-
нены идеей развития города и подготов-
ки его к получению данного звания. 

«В процессе игры игроки столкнулись 
с множеством проблем, требовавших 
решения, таких как составление плана 
развития района города, подготовка к 
встрече делегации иностранных гостей, 
роль которых сыграли иностранные 
студенты нашего университета, для 
чего им было необходимо не только 
подготовить презентацию района, но и 
попытаться преодолеть языковой ба-
рьер», – комментирует один из авторов 
и разработчиков игры, доцент кафедры 
информационных технологий и инстру-
ментальных методов в экономике ИЭП 
Ольга Ангелова. 

«Бизнесландия» – завершающее и 
итоговое мероприятие проекта «Биз-
несландия. Наука+», реализованного 
при грантовой поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи (Росмоло-
дежь). 

Проект «Бизнесландия. Наука+» и 
деловая игра «Бизнесландия» продол-
жают развивать в Университете Лоба-
чевского поддержку сообществ пред-
принимателей, госслужащих, молодых 
ученых и журналистов среди студентов.

VIII Всероссийская научная конфе-
ренция «Проблемы экологии Волжского 
бассейна-2023», которая подвела итоги 
экспедиции «Плавучий университет Волж-
ского бассейна 2023», состоялась в Ниж-
нем Новгороде. Конференция проходила в 
Волжском государственном университете 
водного транспорта, который стал орга-
низатором совместно с Институтом при-
кладной физики РАН при поддержке ВОО 
«Русское географическое общество». В 
работе конференции приняло участие 110 
человек из 18 организаций. 

Сотрудники и аспиранты кафедры эко-
логии и лаборатории водных экосистем 
кафедры экологии, студент кафедры бо-
таники и зоологии Института биологии и 
биомедицины Университета Лобачевско-
го стали участниками конференции. Они 
представили свои доклады на секции «Во-
дные биоресурсы и гидрология». 

«Научная конференция «Пробле-
мы экологии Волжского бассейна 2023» 
(«Волга-2023») стала традиционной и 
проводилась в восьмой раз. Ежегодно на 
конференции работает секция «Водные 

биоресурсы и гидрология», неизменно 
включающая самое большое число доклад-
чиков. Кроме сотрудников и аспирантов 
университета, активное участие в работе 
секции приняли сотрудники «Института про-
блем экологии и недропользования АН РТ», 
Казанского (Приволжского) федерального 
университета. Большой интерес у участни-
ков конференции вызвали доклады, затра-
гивающие современные актуальные эколо-
гические проблемы. 

Участники секции отметили значительную 
роль экспедиции «Плавучий университет 
Волжского бассейна» в решении экологиче-
ских проблем Волги и выразили искреннюю 
благодарность руководству ВГУВТ за актив-
ную ее поддержку», – сообщила предсе-
датель секции, доктор биологических наук, 
профессор, заведующий лабораторией во-
дных экосистем Галина Шурганова. 

«С 2017 года помимо работы на самих 
водохранилищах в экспедиционных выез-
дах мы начали обследовать устьевые об-
ласти притоков, заросли высших водных 
растений. Именно в зарослях макрофитов 
мы обнаружили большое количество редких 

и чужеродных видов зоопланктона, чему 
был посвящен доклад на конференции», 
– рассказал кандидат биологических наук, 
старший научный сотрудник, доцент кафе-
дры экологии Дмитрий Гаврилко. 

Проект «Плавучий университет Волж-
ского бассейна» учрежден в 2015 году 
Волжским государственным университе-
том водного транспорта вместе с рядом 
других вузов и государственных научных 
учреждений. Год спустя проект получил 
грантовую поддержку Русского геогра-
фического общества, председателем По-
печительского совета которого является 
Президент РФ Владимир Путин. Сотруд-
ники и студенты кафедры экологии Инсти-
тута биологии и биомедицины принимают 
активное участие в экспедиции с начала 
создания проекта. За 9 лет существования 
экспедиции они участвовали в 22 рейсах 
по акваториям Горьковского, Чебоксарско-
го и Куйбышевского водохранилищ и их 
притоков.

Пресс-служба ННГУ
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60 лет ПервоМу в стране Факультету вМк

 ученые ннгу стали оБлаДателяМи ПреМии «лиДеры ит-инДустрии» 

1 и 2 декабря в Университете Лобачев-
ского прошли праздничные мероприятия 
по случаю 60-летия с момента открытия 
первого в стране специализированного 
факультета вычислительной математики и 
кибернетики (ВМК). Юбилейные торжества 
посетили более 1000 почетных гостей, вы-
пускников разных лет, студентов и препо-
давателей. 

Поздравить один из старейших факуль-
тетов Университета Лобачевского пришел 
заместитель губернатора Нижегородской 
области Андрей Саносян. Он напомнил, 
что основателем факультета ВМК стал вы-
дающийся ученый, профессор факультета 
Юрий Исаакович Неймарк: «Он и его фа-
культет заглянули в будущее. То, что сей-
час Нижегородская область – один из реги-
онов-лидеров в области информационных 
технологий, во многом результат высочай-
шего уровня преподавания и исследова-
ний, основа для которых была заложена 
60 лет назад. Сегодня мы стремимся раз-
вивать это наследие. Межвузовскому ИТ-
кампусу, который сегодня активно строится 
в Нижнем Новгороде, задана высочайшая 
планка. Проект имеет честь носить имя 
Неймарка, и это большая гордость и ответ-
ственность. Стоит задача быть лучшими 
во всем – в преподавании, науке, условиях 
быта и проживания, чтобы студенты и ис-
следователи могли по максимуму сконцен-
трироваться на своей работе». 

Юбилей факультета ВМК, преемником 
которого стал Институт информацион-
ных технологий, математики и механики 
(ИИТММ) Университета Лобачевского, – 
знаменательное событие для всей отрас-
ли информационно-коммуникационных 
технологий. Сам же ИИТММ был создан 
в 2015 году путем реорганизации ведущих 
подразделений университета – факультета 

вычислительной математики и кибернетики, 
механико-математического факультета и 
Научно-исследовательского института при-
кладной математики и кибернетики. 

По словам ректора Университета Лоба-
чевского Олега Трофимова, университет 
фактически является «колыбелью» ИТ-
технологий: «Славные традиции великих 
предшественников продолжает наш Инсти-
тут информационных технологий, матема-
тики и механики, коллектив которого ведет 
исследования и выполняет научно-иссле-
довательские работы в таких областях, 
как высокопроизводительные вычисления, 
разработка инженерного программного 
обеспечения, искусственный интеллект, 
компьютерное зрение. За все эти годы мы 
выпустили более 12-ти тысяч специалистов, 

и сегодня они успешно работают в госкор-
порациях, частных компаниях и организа-
циях, решая нашу общую задачу развития 
технологического суверенитета России».

1 декабря стал Днем студентов и вы-
пускников факультета ВМК и ИИТММ. Для 
гостей работали тематические лаборато-
рии, проводились квесты, ярмарка вакан-
сий от ИТ-компаний. Выпускники прошлых 
лет вспоминали студенческие годы, нахо-
дили себя на старых фотографиях. 

2 декабря второй день юбилейных ме-
роприятий открылся дискуссией «Кадро-
вое обеспечение технологического суве-
ренитета в ИТ». В ней приняли участие 
руководители ведущих ИТ-компаний и 
крупных предприятий региона, предста-
вители вузовского сообщества. ВМК был 
первым подразделением среди всех совет-
ских вузов, где целенаправленно готовили 
специалистов в области информационных 
технологий, прикладной математики и про-
граммистов. 

«Мы были первыми, а сейчас занимаем 
и, я уверен, будем занимать лидирующие 
позиции в подготовке специалистов в на-
учных исследованиях в области разра-
ботки наукоемкого программного обеспе-
чения, математического моделирования, 
высокопроизводительных вычислений, 
искусственного интеллекта», – поделился 
директор Института информационных тех-
нологий, математики и механики Универ-
ситета Лобачевского Николай Золотых. Он 
добавил, что уже сейчас в Нижнем Новго-
роде создается ИТ-кампус «НЕЙМАРК», и 
у ИИТММ в этом одна из ключевых ролей. 

«Имя Юрия Исааковича Неймарка бу-
дет увековечено в названии ИТ-кампуса, 
который продолжит обучать и развивать 
“вычислителей” будущего. Уже сейчас, 

пока стены кампуса строятся, ведется 
большая работа с молодыми талантами, 
которые станут первопроходцами в мир 
ИТ-кампуса. Формируются новые научные 
направления, развивается принципиально 
новая система образования. Программа 
юбилея сегодня не заканчивается, спец-
проект “От Ю.И. Неймарка к НЕЙМАРКУ” 
еще продолжается. В этом году нас ждет 
церемония вручения наград от ИТ-кампуса 
“НЕЙМАРК” лидерам ИТ-индустрии. Ве-
дется дизайн аудиторий в корпусе универ-
ситета, запланированы брендирование 
трамвая, обновление музея ВМК, меро-
приятия по увековечению памяти Неймар-
ка», – рассказал директор АНО «НЕЙ-
МАРК» Валерий Черепенников. 

Завершился юбилей торжественным 
собранием, на котором чествовали пер-
вых выпускников факультета ВМК ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, были вручены 
благодарственные письма от губернатора 
Нижегородской области, главы Нижнего 
Новгорода и Законодательного Собрания 
региона. На праздничном вечере состоя-
лось вручение премии имени профессора 
факультета-юбиляра Юлия Кеткова. 

Шесть деканов факультета ВМК были 
удостоены наград за вклад в развитие ИТ-
образования: Ярослав Константинович 
Любимцев (с 1963-го по 1966-й), Сергей 
Николаевич Слугин (с 1966-го по 1976 год), 
Владимир Дмитриевич Шалфеев (с 1976-
го по 1981 год), Роман Григорьевич Строн-
гин (с 1981-го по 1989 год), Владимир Пе-
трович Савельев (с 1990-го по 2006 год), 
Виктор Павлович Гергель (с 2006-го по 
2015 год). Двоим – Любимцеву и Гергелю 
– премия присуждена посмертно. 

Отметим, что юбилейные мероприятия, 
приуроченные к 60-летию факультета ВМК, 
проводились совместно с правительством 
Нижегородской области и ИТ-кампусом 
«НЕЙМАРК» в рамках проекта «От Ю.И. 
Неймарка к НЕЙМАРКУ». 

Справка. Факультет вычислительной ма-
тематики и кибернетики (ВМК) образован в 
Горьковском государственном университе-
те им. Н.И. Лобачевского в 1963 году и стал 
первым в нашей стране факультетом тако-
го профиля. Инициатором создания ВМК, 
организатором его работы стал один из 
учеников академика Александра Алексан-
дровича Андронова профессор Юрий Исаа-

кович Неймарк. За годы своего существо-
вания на ВМК сформировались научные 
коллективы и школы, получившие между-
народное признание. Правопреемником 
ВМК является Институт информационных 
технологий, математики и механики ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. Строящийся в 
Нижнем Новгороде ИТ-кампус мирового 
уровня, призванный стать центром пере-
дового ИТ-образования в Нижегородской 
области, получил название «НЕЙМАРК» 
в честь основателя первого ВМК.

м. БОГОмОЛОвА

В Нижнем Новгороде вручили премию 
«Лидеры ИТ-индустрии» за вклад в раз-
витие ИТ-индустрии в регионе. В число 
лауреатов вошли представители Универ-
ситета Лобачевского. 

Организаторы отметили лучших в пяти 
номинациях: «Создание ИТ-технологий 
мирового уровня», «Молодые лидеры ИТ-
индустрии», «Популяризация ИТ», «Разви-
тие предпринимательства в ИТ-отрасли», 
«Развитие технического образования и 
науки». Учредителями премии выступил 
АНО «Проектный офис ИТ-кампуса НЕЙ-
МАРК» в ноябре 2023 года при поддержке 
Правительства Нижегородской области в 
рамках спецпроекта «От Ю.И. Неймарка 
– к НЕЙМАРКУ», посвященного 60-летию 
факультета вычислительной математики и 
кибернетики (ВМК) – первого в СССР ИТ-
факультета. 

Награды победителям в номинации 
«Развитие предпринимательства в ИТ-
отрасли» вручил губернатор Нижегород-
ской области Глеб Никитин. «Мы часто 
говорим о Нижнем Новгороде как о сто-
лице информационных технологий, где 

жили и работали изобретатели и инженеры, 
которые создавали ИТ-решения мирово-
го уровня, вспоминаем о нашей экономике 
интеллекта, о высочайшем уровне концен-
трации ИТ-специалистов. Люди – основа 
всего. Премия ИТ-кампуса НЕЙМАРК пока-
зала еще раз, насколько богата нижегород-
ская земля учеными и предпринимателями, 
разработчиками и управленцами. Немало-
важно, что в определении лауреатов пре-
мии принимало непосредственное участие 
наше ИТ-сообщество, которое уже сейчас 
помогает создавать ИТ-кампус НЕЙМАРК», 
– отметил Глеб Никитин. 

В церемонии награждения также приня-
ли участие заместители губернатора Егор 
Поляков и Олег Беркович, министр цифро-
вого развития и связи региона Александр 
Синелобов, министр образования и науки 
Михаил Пучков, министр молодежной по-
литики Светлана Ануфриева, директор АНО 
«Проектный офис ИТ-кампуса «НЕЙМАРК» 
Валерий Черепенников. 

В номинации «Развитие технического об-
разования и науки» премией отмечены  пре-
зидент ННГУ, Заслуженный деятель науки 

Российской Федерации, ученик Юрия Ней-
марка, автор более 400 научных и учеб-
но-методических работ Роман Стронгин 
и директор Института информационных 
технологий, математики и механики ННГУ, 
главный научный сотрудник кафедры алге-
бры, геометрии и дискретной математики, 
доцент и доктор физико-математических 
наук Николай Золотых, а также ряд ученых 
ННГУ. В номинации «Популяризация ИТ» 
от Университета Лобачевского лауреатами 
стали: методист музея ИТММ ННГУ и хра-
нитель архива Юрия Неймарка Наталья 
Панкрашкина. 

Пресс-служба ННГУ
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По ту сторону ниЖегороДского Экрана соБытийное волонтерство  

Студенты молодежной редакции Медиа-
центра ННГУ им. Н.И. Лобачевского пооб-
щалась с нижегородскими тележурнали-
стами, попробовали по-новому взглянуть 
на историю телеканалов, путь новичка в 
профессии и тонкости работы на телеви-
дении.

В 1992 году в Нижнем Новгороде появил-
ся первый частный телеканал – «Волга». И 
сейчас «Волга» популярна у  нижегород-
цев. «Волга» освещает новости политики, 
спорта, погоды, бизнеса. 

Александр Резонтов работает на «Вол-
ге» 29 лет, сейчас он заместитель гене-
рального директора. За эти годы побывал 
в командировках во многих странах, брал 
интервью у многих известных лиц, напри-
мер у Бориса Ельцина. Сейчас Резонтов 
ведет еженедельную аналитическую про-
грамму «Послесловие. События недели». 
Карьера состоялась. Когда известный жур-
налист начал задумываться о своем жур-
налистском пути? 

– Я интересовался спортивной журнали-
стикой, увидел объявление о том, что идет 
набор на курсы комсомольских корреспон-
дентов. В 9-м классе появились первые 
публикации, а в 10-м я уже понимал, что 
пойду в журналистику. Окончил филологи-
ческий факультет и остался преподавать. 
Кандидатскую диссертацию не дописал – 
попал в «телевизионные сети». Настоль-
ко увлекся телевидением, что оставил 
университет и пошел работать в телеком-
панию «Волга», которая на тот момент 
только-только создавалась, – делится 
Александр Резонтов.

Как заместитель директора, Александр 
сейчас думает и о журналистских задачах, 
и о экономических. По его словам, телеви-
дение – «очень затратная вещь». Поэтому 
первая задача телеканала – экономиче-
ская независимость. Компании важна вос-
требованность у рекламодателей. За счет 
полученных от рекламы средств закупает-
ся оборудование и содержится команда. В 

журналистских задачах Александр Резонтов 
всегда соблюдает три главных принципа: ак-
туальность, достоверность, объективность.

– Первое – мы всегда должны рассказы-
вать о том, что интересует зрителя сегодня. 
Второе – должны руководствоваться досто-
верными источниками информации. Третье 
– нужно представлять все значимые точки 
зрения, – поясняет телеведущий. 

Александр признается, что выполнять 
обозначенные задачи непросто. Случаются 
ситуации, «когда накипело». Работа требует 
от журналиста выдержки, но «иногда можно 
и ручку сломать». 

– Можно снова и снова говорить о не-
нормированном рабочем дне, – рассказы-
вает Мария Самоварова (на фото внизу), 
журналист, старший преподаватель кафе-
дры журналистики Института филологии и 
журналистики (ИФиЖ), – об эмоциональных 
перегрузках и прочем. Тележурналисту обя-
зательно нужны подходящие врожденные 
качества и способности, потому что челове-
ку нетворческому или ленивому работать в 
этой профессии не просто тяжело, а невоз-
можно.

Мария с 2012 работает корреспондентом 
на телеканале ННТВ. Пришла на телевиде-
ние по рекомендации Александра Пашкова, 
тогда преподавателя кафедры.  После со-
беседования она осталась на канале. Жур-
налистка отмечает, что на любой работе 
рано или поздно «выгорание» случается с 
каждым. Мария старается преодолевать это 
состояние с помощью связи со зрителями 
и участниками телепроектов. Ей помога-
ет осознание того, что она «делает чью-то 
жизнь чуточку ярче». 

«Выгорание» часто становится след-
ствием напряженного графика телевизи-
онщиков. Причина этого – нехватка  спе-
циалистов на региональных телеканалах. 
Александр Резонтов признается, что отча-

сти на это влияет близость столицы. Ре-
шая проблему, «Волга», «ННТВ» и «Волга 
24» организовали серию мастер-классов 
и практических тренингов для будущих 
коллег – «Новые кадры». В прошлом году 
подали заявки 27 слушателей, закончили 
17,  6 человек остались работать в штате 
«Волги». 

Молодые специалисты приходят на ка-
нал не со своими проектами, а распреде-
ляются в уже существующие. Александр 
Резонтов считает, что сначала нужно на-
копить опыт и зарекомендовать себя, 
лишь потом предлагать идеи. Такой путь 
прошла и Анна Алексеева. Выпускница 
ИФиЖ, ранее член студенческой редак-
ции, а ныне сотрудница ГТРК «Нижний 
Новгород», редактор телеканала «Нижний 
Новгород 24».

Для телеканала Анна придумала свою 
программу –  интервью с хоккеистами «Вот 
это номер! Торпедо», сделав акцент на 
личностных качествах профессиональных 
спортсменов.

– Игру и так все видят, тем более об 
этом пишут эксперты, – делится Анна. 

Перед тем, как реализоваться в про-
екте, Анна упорно осваивала профессию: 
успешно окончила бакалавриат универ-
ситета, прошла практику на радио ГТРК, 
училась в школе журналистики «Чтобы», 
освоила мастер-классы Нины Зверевой и 
Светланы Иконниковой, поработала в про-
грамме «Вести-Приволжье»…

Что и говорить, профессия тележурна-
листа требует немалых разносторонних 
знаний и творческого порыва. Главное – 
постоянно к этому стремиться.

Андрей РУхЛиН, 
Алина ПАСыНКОвА, 

студенческая редакция 
медиацентра ННГУ

5 декабря в России отмечается День во-
лонтера. В нашем университете волонте-
ров объединяет Центр добровольчества. 
Подведем итоги уходящего года, расска-
жем о значительных событиях волонтер-
ской работы и о том, какие цели намечены 
на следующий год.

В нашей стране действует 14 направ-
лений волонтерства. Последние два года 
событийное направление остается наибо-
лее распространенным среди молодежи. 
Добровольцы помогают в организации и 
проведении масштабных мероприятий 
разного уровня.  

– В Центре добровольчества я уже 
более трех лет, – делится Наталья Мо-
розова, руководитель корпоративного 
отдела Центра добровольчества ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского. – Мне нравится 
помогать людям, ты видишь: все, что ты 
делаешь, не зря. К тому же есть отлич-
ная возможность найти новых друзей и 
единомышленников. Часто мы отправ-
ляемся в путешествие. И все это – но-
вый опыт общения с людьми.

Алина Разгулина (на фото) – акти-
вистка Центра добровольчества. Под-
водя итог уходящего года, она выде-
ляет Международный форум молодых 
ученых стран СНГ «Наука без границ». 
Алина занималась регистрацией и со-
провождением участников. Начинаю-
щие исследователи приехали из разных 
стран, они делились с волонтерами 
рассказами о своей культуре, впечат-
лениями от Нижнего Новгорода. Им 
было интересно многое узнать о жизни 
в России, задавали вопросы о высшем 
образовании. Чтобы отвечать на вопро-
сы, надо готовиться и постоянно разви-
ваться, самому быть на высоте. В этом 

залог успеха.
Волонтеры активно участвуют в уни-

верситетских событиях. В 2023 году Али-
на помогала проведению Дня открытых 
дверей.

– Было интересно узнать, как абитури-
енты готовятся к поступлению в универ-
ситет, какие специальности востребо-
ваны. Конечно, я рассказывала о своем 
опыте, как я готовилась к поступлению, 
а еще про насыщенную внеучебную уни-
верситетскую жизнь, – вспоминает Алина. 

В 2023 году создавались и события для 
самих волонтеров. Например, уже не в 
первый раз прошел региональный интен-
сив PROVOLCA. Он собрал российскую и 
иностранную молодежь с общими инте-
ресами в волонтерской деятельности. А 
еще Центр участвует в образовательных 
проектах для добровольцев, чтобы они 

были готовы к любым событиям. С ними 
связаны и главные планы на год гряду-
щий. 

– Центр добровольчества стал пло-
щадкой для реализации двух крупно-
масштабных волонтерских программ: 
мультиспортивного турнира «Игры буду-
щего» в феврале 2024 года в г. Казани 
и Всемирного фестиваля молодежи на 
Федеральной территории «Сириус» в 
марте 2024 года, – рассказывает Ири-
на Колупаева, руководитель Центра 
добровольчества ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского. В университете создают ус-
ловия для взаимодействия волонтеров 
и организаторов и поддерживают ини-
циативы студентов. Это важно для рас-
ширения команды. Центр добровольче-
ства выстроил систему по поддержке 
инициатив. Оказывает методическую, 
консультационную, организационную и 
материально-техническую помощь всем 
волонтерским инициативам и проектам.

– Волонтерские ячейки есть на базе 
большинства студенческих советов и в 
штабе студенческих отрядов, где про-
водится массовая поддержка добро-
вольческих инициатив, – делится Ирина 
Колупаева.

Студентов привлекает активное участие 
в жизни страны, родного города, своего 
вуза, потому добровольческая работа на-
ходит у них живой отклик . 

Екатерина КОРНиЛОвА, 
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ,
фото Центра добровольчества 

ННГУ и из личных архивов
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кто такой Психолог? заслуЖенные ПроФессора

Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского го-
сударственного университета им. Н.И. 
Лобачевского (начало в апрельском но-
мере 2023 г.)

Москвичева Глафира Васильевна
 (1927–2010)

Доктор филологических наук 
(1977), заведующая кафедрой рус-
ской классической литературы 
филологического факультета ГГУ 
(1976–1988), член секции литерату-
роведения научно-технического со-
вета МИНВУЗа СССР (1977–1982), 
член координационного совета лите-
ратуроведов Поволжья. 

Заслуженный работник высшей школы 
СССР (1998). Ответственный секретарь 
ряда научных сборников («Вопросы сю-
жета и композиции», «Болдинские чте-
ния» и др.). 

Молев Евгений Александрович 
(1947–2021)

Доктор исторических наук (1995), про-
фессор (1996), действительный член 
академии гуманитарных наук (1998). За-
ведующий кафедрой всеобщей истории 

НГПУ (1996–2002), заведующий кафедрой 
Древнего мира и Средних веков историче-
ского факультета ННГУ (1997–2005), заве-
дующий кафедрой археологии, искусство-
ведения и музеологии ННГУ (2010–2014), 
декан исторического факультета ННГУ 
(2002–2012). 

Почетный работник высшего специаль-
ного образования РФ (2006). Заслуженный 
работник Высшей школы РФ (2012). На-
гражден знаком «Отличник народного про-
свещения» Министерства просвещения РФ 
(1992). 

Специалист по античной истории и архе-
ологии Северного Причерноморья; руково-
дитель Китейской археологической экспе-
диции (с 1975). 

Морозов Станислав Федорович 
(1931–2003)

Доктор физико-математических наук 
(1987), профессор (1989), заведующий 
кафедрой математики радиофизического 
факультета ГГУ (1978–1984), заведующий 
кафедрой математической физики механи-
ко-математического факультета ГГУ/ННГУ 
(1984–2000). 

Заслуженный работник высшей школы 
РФ (2001).

Автор более 180 публикаций по вари-
ационному исчислению, математической 
теории оптимального управления, вычисли-
тельным методам, математической физике, 
в том числе более 80 статей в центральных 
математических журналах. 

Организатор нижегородской научной шко-
лы по разрывным задачам вариационного 
исчисления. 

Возглавлял экспертную комиссию по ма-
тематике и кибернетике при Волго-Вятском 
региональном научно-методическом сове-
те. Руководил Волго-Вятским региональным 
научным семинаром по математической 
физике и теории управления.

Научный руководитель 14 кандида-
тов наук, из которых 4 стали докторами 
наук.

Набатов Григорий Васильевич 
(1937–2017)

Доктор исторических наук (1990), про-
фессор (1991), заведующий кафедрой 
политических партий и общественных 
движений исторического факультета и 
факультета международных отношений 
ННГУ (1992–2010).

Почетный работник высшего професси-
онального образования РФ (2000). Лауре-
ат премии г. Нижнего Новгорода (2002).

Немченко Василий Николаевич 
(1928–2013)

Доктор филологических наук (1978), про-
фессор (1981), заведующий кафедрой со-
временного русского языка и общего языкоз-
нания (1984–1993). 

Руководитель ведущей научно-педагогиче-
ской школы по языкознанию. Член Головного 
совета РФ по филологическим наукам, член 
Научного совета по русскому языку РАН. 

Заслуженный деятель науки РФ (1998), 
Почетный работник высшего образования 
РФ (1996). Лауреат премии города Нижнего 
Новгорода (1995). Награжден медалью «Ве-
теран труда» (1987), нагрудным знаком Мин-
вуза СССР «За отличные успехи в работе», 
знаком «Победитель социалистического со-
ревнования 1977 года». 

В современном мире большое вни-
мание уделяется психологическому 
состоянию человека. Как в нашем вузе 
обстоят дела с психологической под-
держкой студентов? Мы расскажем об 
этом. 

Кто такой психолог? Сегодня о таком 
специалисте вроде бы и слышали все, 
но есть заблуждения и предрассудки. 
Психолог изучает психическое состоя-
ние человека, процессы, проявления, 
закономерности этого состояния и ока-
зывает психологическую помощь. 

– Он должен быть эмпатичным (по-
нимающим эмоции) и соблюдать грани-
цу «я с человеком», а не вместо него, 
– делится Ольга Баринова, психолог 
Центра социально-психологического 
сопровождения ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского, – то есть быть рядом, опо-
рой, проводником, показывать выход 
из ситуации.

В ННГУ им. Н.И. Лобачевского есть 
студенты, которые осваивают эту про-
фессию на факультете социальных 
наук (ФСН). А еще там же есть Центр 
социально-психологического сопрово-
ждения. Место, где занимаются под-
держкой ментального здоровья сту-
дентов и профилактикой социальных 
дезадаптаций. Туда может обратиться 
любой обучающийся университета. За-
писаться на сессию с психологом мож-
но онлайн. 

– Если вы чувствуете себя плохо, то 
лучше обратиться за помощью, ведь 
признать проблему не значит, что со 
мной что-то не так, это значит, что я 

встретился с проблемой, которую не 
могу решить, но со мной-то все в поряд-
ке, – говорит Ольга Баринова.

А совсем недавно, 20 ноября, в 12-м 
корпусе открылась комната релакса-
ции. Это проект факультета социальных 
наук. Комната может помочь снять утом-
ляемость, нормализовать психоэмоцио-
нальное состояние, восстановить силы, 
развить устойчивость к стрессу. 

– Я считаю, что это отличная возмож-
ность для студентов, чтобы разгрузить 
свои мысли, привести в тонус менталь-
ное здоровье и с новыми силами взять-
ся за учебу, – делится студентка ФСН 
Арина Калабина. 

Желание стать психологом появилось 
у Арины еще в седьмом классе. Сейчас 
она учится на первом курсе на специ-
альности «Психология служебной дея-
тельности».

– Чувствую, что мое призвание – по-
могать людям. В частности, детям и 
подросткам, – комментирует выбор 
своей будущей профессии Арина. – Я 
поддерживаю близких людей, помогаю 
находить пути решения проблем, с ко-
торыми им пришлось столкнуться. Хочу 
получить должную квалификацию, что-
бы в дальнейшем помогать людям уже с 
набором определенных знаний.

Второкурсница Анастасия Никитина 
тоже еще на школьной скамье решила 
стать психологом. Сначала был обыч-
ный интерес к теме психологии и жела-
ние анализировать поступки людей, а 
уже к выпуску все это сформировалось 
в выбор. 

– Я определилась с профессией в 
начале 11-го класса. К тому времени 
уже 2 года интересовалась психоло-
гией, много смотрела видео на ютубе, 
прочитала несколько книжек, – вспо-
минает Анастасия. 

Университет помогает студентам не 
только получать знания от профес-
сионалов, но и разобраться и позна-
комиться с собой. Психологам важно 
понимать себя, чтобы заметить соб-
ственные проблемы и обратиться к 
специалисту. Так что психолог у пси-
холога – это профессиональный стан-
дарт. 

– Преподаватель проводит нам раз-
личные тестирования и методики на 
выявление своего типа личности, тем 
самым  вводя в курс дела, – делится 
Арина Калабина.

У студентов-психологов с ФСН много 
полезной теории и практики. Напри-
мер, на психологии служения и добро-
вольчества они отрабатывают друг на 
друге различные методики, проводят 
интерпретацию и пишут заключения. 
Студенты знакомятся с качествами, 
которыми должен обладать волонтер. 
Работа психолога направлена в пер-
вую очередь на безвозмездную и ис-
креннюю помощь человеку.

Софья ЧЕГОДАЕвА, 
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ 
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что-то новенькое: МеДиаФутБол всероссийский Фестиваль стуДенческого сПорта в ставроПоле

Более 150 стуДентов стали участникаМи Фестиваля аДаПтивного сПорта

Команда Университета Лобачевского вы-
ступила на XIII Всероссийском фестивале 
студенческого спорта в Ставрополе. В со-
ревнованиях приняли участие представите-
ли 24 субъектов Российской Федерации. В 
состав сборной Университета Лобачевско-
го вошли 26 человек. Они соревновались 
по 9 видам спорта: баскетбол 3х3, дзюдо, 
плавание, легкая атлетика, мини-футбол, 
настольный теннис, шахматы, многоборье 
ГТО, викторина. 

По итогам соревнований по баскетболу 
3х3 команда в составе Екатерины Гаш-
ковой (ФСН), Полины Забловской (ИЭП), 
Анастасии Рябовой (ЮФ), Алины Жарко-
вой (ФКС) заняла 14-е место. Студентка 
факультета ФКС Екатерина Мазанова при-
нимала участие в соревнованиях по дзюдо 
и заняла 5-е место. Сборная команда в 
соревнованиях по плаванию стала 10-й. 
В состав команды вошли: Егор Детушев 
(ИИТММ), Никита Хереш (ХФ), Свя-
тослав Якушев (ФКС), Александра Рож-
нова (ИМОМИ), Валерия Толмачева (ИМО-
МИ), Карина Оглы (ФКС). 

В легкой атлетике Дмитрий Биляк (ФКС) 
занял 3-е место на дистанции 200 м. В сме-
шанной эстафете 100 м + 200 м + 400 м + 
800 м команда в составе Карины Деминой 
(ИББМ), Дмитрия Биляка, Арины Малахо-
вой (ФКС) и Матвея Чиркова (ФКС) заняла 
3-е место. По сумме мест в личных видах 
и эстафете спортсмены заняли 3-е обще-
командное место. Команда по мини-футбо-
лу в упорной борьбе заняла 7-е место. На 
паркет вышли: Дмитрий Костенко (ИЭП), 
Денис Аверин (ИЭП), Дмитрий Власов 
(ФКС), Максим Здобников (ИЭП), Роман 
Казачинский (ФКС), Никита Мигунов (ИЭП). 
В соревнованиях по настольному теннису 
Ростислав Тютюкин (ЮФ) и Алексей За-
харов (ФКС) заняли 12-е общекомандное 
место. В турнире по шахматам принимали 
участие: Никита Фролкин (ИББМ), Егор Де-
тушев (ИИТММ), Алена Старостина (ИЭП), 

Арина Малахова. В личном первенстве Ни-
кита Фролкин занял 2-е место. В командном 
первенстве наши студенты заняли 5-е место. 

В соревнованиях по многоборью ГТО участ-
ники формировались из общего состава сбор-
ной команды субъекта РФ. Студентам необ-
ходимо было принять участие в следующих 
испытаниях: бег на 60 м, стрельба из положе-
ния сидя, подтягивание из виса на высокой пе-
рекладине (мужчины) / сгибание и разгибание 
рук в упоре лежа на полу (женщины), наклон 
вперед из положения стоя, поднимание туло-
вища из положения лежа на спине, бег 3000 м 
(мужчины) / бег 2000 м (женщины). 

В командном первенстве Матвей Чирков 
(8 ступень), Карина Демина (8 ступень), 
Святослав Якушев (7 ступень) и Валерия 
Толмачева (7 ступень) заняли 14-е место. В 
личном первенстве Карина Демина заняла 
3-е место. 

В викторине принимали участие Мат-
вей Чирков и Екатерина Мазанова. Им не-
обходимо было ответить на 30 вопросов и 
набрать максимальное количество очков. 
Наши студенты заняли 7-е место в этом 
виде программы. По суммам мест всех 9 
видов сборная команда Университета Лоба-
чевского заняла 8-е общекомандное место.

Фестиваль адаптивного спорта «Физи-
ческая культура и спорт – путь к успеху» 
состоялся в ФОК «Приокский». Органи-
заторами стали сотрудники факультета 
физической культуры и спорта при взаи-
модействии с Высшей школой реабили-
тации и здоровья человека Университета 
Лобачевского. В фестивале приняли уча-
стие 154 обучающихся образовательных 
организаций среднего профессиональ-
ного и высшего образования. Из них – 54 
участника с инвалидностью и 100 обуча-
ющихся с ограниченными возможностями 
здоровья (отнесенные на занятиях по фи-
зической культуре к специальной меди-
цинской группе). 

Цель проведения фестиваля – расши-
рение двигательной активности и соци-

альной интеграции студенческой молодежи 
с ограниченными возможностями здоровья, 
включая инвалидов, и популяризация адап-
тивной физической культуры и адаптивного 
спорта. 

Всех участников фестиваля приветство-
вали почетные гости: проректор по моло-
дежной политике и воспитательной работе 
Университета Лобачевского Елена Чуман-
кина, двукратный чемпион Паралимпийских 
игр в Токио в беге на 100 и 200 м в классе 
Т-35 Дмитрий Сафронов; чемпион Пара-
лимпийских игр в Токио в беге на 400 м в 
классе Т-37 Андрей Вдовин. 

Спортсмены Университета Лобачевского 
приняли участие в соревнованиях по дарт-
су, настольному теннису, пауэрлифтингу, 
армрестлингу, настольным спортивным 

играм, волейболу сидя, баскетболу 3х3. 
По итогам студенты ННГУ заняли: Вале-

рия Гачева – 2-е место в пауэрлифтинге и 
3-е место в армрестлинге; София Моткова 
– 1-е место в армрестлинге; Сергей Зло-
бин – 1-е место в армрестлинге в весовой 
категории до 70 кг. 

Кроме того, успеха добились в команд-
ных видах спорта, завоевав 1-е место в во-
лейболе сидя (состав команды: Елизавета 
Болотова, Екатерина Болотова, Сергей 
Злобин, София Моткова, Валерия Граче-
ва, Лейла Наджафова) и 3 место в баскет-
боле 3х3 (Сергей Швецов, Артем Фадеев, 
Сергей Злобин, Ярослав Шелудяков). По-
бедителей и призеров наградили грамота-
ми, медалями и кубками соответствующих 
степеней.

В Нижнем Новгороде появился первый 
футбольный медиаклуб. Наш город при-
соединился к популярному медиафутбо-
лу. Почему журналисты, знаменитости, 
блогеры, юмористы, бывшие спортсме-
ны начинают играть в футбол, создают 
новые лиги и бросают вызов професси-
ональным командам, а зрители все это с 
интересом смотрят? И как студенты уни-
верситета участвуют в зарождающемся 
медийном футболе? 

В сентябре этого года Владислав Федю-
нин, организатор любительских футболь-
ных турниров, и руководство клуба ПАРИ 
НН создали команду «Пари Почти Любите-
ли». Цель Нижегородского клуба – попасть 
на главные турниры медийного футбола: 
Медиалигу и Московский кубок Селебрити 
(МКС). И, конечно, порадовать аудиторию.

– Наш проект ждет увлекательное при-
ключение, а его участников – невероятная 
работа. Будем стараться удивлять и радо-
вать аудиторию. Начнем мы с «Почти Под-
кастов», – делится планами Владислав. 

Медиалигу в России основали в 2022 
году. Турнир отличается правилами от про-
фессионального футбола. Там можно за-
бить бонусный мяч, который считается за 
два, таймы играются по 25 минут чистого 
времени. Кроме звезд сцены, команды 
стали приглашать футболистов прошлого. 
Например, за одну из команд поиграл об-
ладатель кубка Лиги Чемпионов Анатолий 
Тимощук. За два года на поле выходили 
ведущий Отар Кушанашвили, комики Аза-
мат Мусагалиев и Филипп Воронин и мно-
гие другие.

Примерно в этот момент медиафутбо-
лом заинтересовался студент третьего 
курса Института филологии и журналисти-
ки ННГУ им. Н.И. Лобачевского Алексей 
Буреев (на фото). Сейчас он играет в ко-
манде «Пари Почти Любители». Алексей 

решил стать медиафутболистом после по-
явления Медиалиги. Но сначала он занял-
ся контентом для своих социальных сетей, 
чтобы поднять популярность команды.

– Я слежу за всем этим очень давно, даже 
до появления команды Германа, где играли 
блогеры, которых я смотрел на ютубе. По-
том появился Амкал, 2D и Медиалига, кото-
рая окончательно подтолкнула развиваться 
в направлении, – рассказывает Алексей.

В России медиафутбол начался в 
2018 году. Популярный блогер German El 
Classico (Герман Попков) основал медий-
ную команду «Амкал». В команде играли 
популярные футбольные блогеры с мил-
лионной аудиторией. За несколько лет 
детище Германа доросло до партнерства 
с брендом Аdidas и игрой-симулятором 
FIFA. На поле команда тоже не отстава-
ла, сыграли с множеством профессио-
нальных клубов, некоторых победили.

Первые медиафутбольные матчи мож-
но найти еще в истории СССР.  Напри-
мер, товарищеский матч команд «Авось» 
из Ленкома и сборной журналистов из 
Куйбышева (ныне Самара). За команду 
московского театра играли актер Алек-
сандр Абдулов, певец Крис Кельми. Игро-
ки столичного клуба тогда победили со 
счетом 6:5.

А еще основатель «Амкала» создал 
первый футбольный турнир среди медий-
ных звезд – МКС (Московский кубок Селе-
брити). Было четыре розыгрыша, каждый 
год разный победитель: 2020 – «Рома», 
2021 – «Амкал», 2022 – Reality, 2023 – 
2DROTS.

Медиафутбол привлекает зрителей 
своей открытостью. Все участники мат-
чей всегда как на ладони у болельщиков. 
Можно увидеть разговоры в кругу коман-
ды перед стартом, на судей игр вешают 

камеры и микрофоны, игроки говорят 
все, что хотят. А еще аудиторию подку-
пает то, что в медийном футболе преоб-
ладает креатив.

– Могу сказать на все сто процентов, 
что здесь люди получают удовольствие 
от процесса. Все делается с творческим 
подходом от тренировок до самих тур-
ниров. Так как это медиафутбол, то ты 
должен вести соцсети и участвовать в 
съемках, чтобы привлечь болельщиков. 
Все-таки у большинства профессио-
нальных клубов нет такого количества 
зрителей, как у медиакоманд, – считает 
Алексей. 

Медиафутбол есть и в других стра-
нах. Отличный пример – Kings League, 
которую основали в Испании. В игре 
команды есть специальное «секретное 
оружие», которое каждая команда мо-
жет использовать один раз за игру. Этим 
«секретным оружием» может стать пе-
нальти, удаление соперника на 2 мину-
ты. В турнире играли известные футбо-
листы, например Серхио Агуэро, Икер 
Касильяс, Роналдиньо.

Уже сейчас игры собирают десятки 
тысяч фанатов на стадионах и сотни 
тысяч у экранов. Еще это отличный ком-
мерческий кейс, который приносит при-
быль. «Пари Почти Любители» могут 
привнести в лигу местный колорит, ко-
торого так не хватает Медиалиге в силу 
отсутствия команд из регионов.

Дмитрий САмАРКиН, 
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ 
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 ФоруМ «звезДы стуДенческого сПорта-2023»

1 декабря в здании Международного 
центра бокса Российский студенческий 
спортивный союз (РССС) при поддерж-
ке департамента спорта города Москвы 
провел ежегодный традиционный форум 
«Звезды студенческого спорта» – тор-
жественную церемонию награждения 
лауреатов, внесших большой вклад в 
развитие, популяризацию и пропаганду 
студенческого спортивного движения. 

В 2013–2021 гг. мероприятие проводи-
лось в формате бала «Звезды студенче-
ского спорта». Первый бал состоялся в 
Кремлевском дворце в ноябре 2013 года 
и был посвящен 20-летию обществен-
ной организации «Российский студен-
ческий спортивный союз». Так началась 
добрая традиция – чествовать лучших 
из лучших в студенческом спорте. 

Форум открыл секретарь совета при 
Президенте РФ по развитию физиче-
ской культуры и спорта Марат Филип-
пов, он зачитал обращение Президента 
РФ Владимира Путина. Президент РФ 
отметил вклад общественной органи-
зации РССС в развитие студенческого 
спортивного движения, достойный ор-
ганизационный и творческий уровень 
крупнейших международных соревнова-
ний и турниров, проводимых организа-
цией, привлечение молодежи к активно-
му и здоровому образу жизни. 

Гостей форума приветствовал ми-
нистр спорта РФ Олег Матыцин. Ми-
нистр поздравил Российский студен-
ческий спортивный союз с 30-летием 
и отметил университеты, студенческие 

спортивные лиги, государственные и 
общественные организации, которые 
вносят вклад в развитие и популяри-
зацию студенческого спортивного дви-
жения.

В торжественной церемонии приняли 
участие представители администрации 
Президента РФ, Министерства спорта 
РФ, Министерства образования и науки 
РФ, Министерства просвещения РФ, де-
партамента спорта города Москвы, рек-
торы и студенты вузов, руководители 
органов исполнительной власти в обла-
сти физической культуры и спорта субъ-
ектов РФ, президенты студенческих 
спортивных лиг, легенды отечествен-
ного спорта, призеры всероссийских 
студенческих соревнований и Между-
народного фестиваля университетского 
спорта. 

Легко и эмоционально вел студен-
ческий бал известный спортивный 
комментатор Дмитрий Губерниев. Це-
ремония награждения лауреатов про-
водилась в торжественной обстанов-
ке, сопровождаемая выступлением 
звезд российской эстрады, популяр-
ных музыкальных и танцевальных кол-
лективов. 

Традиционно в этом спортивном фору-
ме на протяжении 9 лет принимает уча-
стие делегация ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского. В этом году в составе делегации 
(на фото) – призеры Международного фе-
стиваля университетского спорта в Ека-
теринбурге: студенты факультета ФКС, 
мастера спорта по бадминтону Алек-
сандр Гурьянов, Мария Голубева и ма-
стер спорта по плаванию Мария Васи-
льева, студентка Института клинической 
медицины, мастер спорта по плаванию 
Анастасия Баева; студентка Института 
филологии и журналистики, неоднократ-
ный призер чемпионатов России по бад-
минтону, мастер спорта Ольга Кулькова и 
студентка факультета ФКС, помощник ис-
полнительного директора Приволжского 
спортивного студенческого союза (ПССС) 
Елизавета Шанта. Возглавлял делегацию 
Александр Гутко – почетный гость фору-
ма, заведующий кафедрой теории и мето-
дики спортивной подготовки факультета 
ФКС ННГУ, член Исполкома РССС, испол-
нительный директор ПССС.

Александр ГУТКО


